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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Плохих плантаций не бывает. Есть неумелые хозяева Эту 

истину еще раз подтвердили арендаторыі Жвания из*. Пара- 
эенского совхоза Зугдидского района.

Закрепления* я  атой многодетной семьей шастигектар- 
ияя чайная плантация, счмтаяшаяся неперспективной, за ио- 
роткий срок буквально преобразилась,

Комбайн с поля — плуг в борозди. Этого правила давно 
придерживаются в колхозе имени Калинина Лагодехского 
района.

Но составил исключения и нынешний, сложный по погод 
ным условиям год. Чтобы восполнить потери зерне, здесь 
на всея площадях, высвобожденных после уборки основно
го урожая, посеяли кукурузу  на сйлое и на зерно, фасоль, 
поздние сорта ояощей.

Многие хозяйства Каспского района развернули повтор
ный сев овощей, кормовых, других сельскохозяйственных 
культур. '

Тщательный уход  за землей обеспечили а колхоза и м е 
ни М аркса. Передовая агротехника здесь противостоит за 
сухе.

ПРОВИНЦИЯ 
ЗА УГЛОМ

А

Квж дое  утро столпотворение на останов
ках общ ественного тренспорта возвещает о 
приближаю щ емся нечале рабочего дня. 
Л ю ди  из  «спальных» массивов устремляю т
ся в промыш ленные центры го р о д у  П ер
вый «час пик». На работу.

Вечером  картина повторяется. Второй 
«час пик». Д омой . . -

С утра д о  вечере —  работа. Исполняем 
свой гражданский долг и реализуем на д е 
ле  конституционное! право на труд. Тут все 
ясно. А  вот кек с вечера до  того часа, ког
да, завершая ещ е один прожитый день, 
нам -остается  только пожелать друг другу: 
«Спокойной ночи». Чем  заполнены зти на
ши часы, которые, не считая заработанно
го  отпуска, остаются на личную жизнь!

Беготней с хозяйственными сумками по 
гастрономам. Необходимостью  приготовить 
обед  на завтра, а ещ е  лучше —  на два-три 
дня. Стиркой. Это —  для эмансипирован- 
ной половины человечества.

«Ассортимент» развлечений для мужчин 
несколько ш ире —  сказывается специфика 
региона. Отцы  семейства после работы м о 
гут, скажем, по обычвям старых тбилисских 
двориков, посидеть за импровизированным 
столом я увитых виноградом  беседках, раз-

Н А Ш А  П О З И Ц И Я :
ЖИТЬ НЕ ТОЛЬКО для т о го ,  

ЧТОБЫ РАБОТАТЬ,
А  РАБОТАТЬ ДЛЯ ТОГО, 
ЧТОБЫ ХОРОШ О ЖИТЬ

битых на клочках отвоеванной у асфальта 
земли, постучать костяш ками домино, «сра
зиться» в нарды или шахматы... Это —  не 
только от традиции. Ведь большая часть «лю
дей с массивов» —  коренные тбилисцы, за
брош енные сюда, а зти блочные бетонные 
«коробки», неотвратимо надвигающейся на 
старые районы реконструкцией. А  ведь с 
ней меняется не только внешний облик на
ших городов, меняется наша жизнь. С  о д 
ной стороны, в качестве компенсации та
кому переселению  м ы  обзаводимся допол
нительными квадратными метрами жилой 
площади. С  другой  —  руш ится привычный 
уклад жизни, мы начинаем суетиться, спе
шить. И  терять. Н е минуты  —  чаеы на д о 
рогу туда и обратно, и снова туда, в центр, 
где  нет на улицах грузовиков, а есть те
атры, парки, кино, аттракционы, бассейны, 
где меньше стандарта и безликости, где  ве
черние улицы ярко  освещены, где бьется 
сердце  города, где  в киосках продаются 
живые ц в е т ч  где на проспектах старые пла
таны... Здесь ближе к цивилизации, здесь 
в большей степени чувствуеш ь себя чело
веком.

Каждый день, да и через день, такую «вы
лазку в свет» себе  не  позволишь. И проб
лемой  становится повести малыша я ку
кольный театр, который у  нас одни на весь 
город, или выбраться в парк, на пути к  бли
жайш ему из которых приходится сменить 
не один вид транспорта. И праздником  ста
новится неожиданный, как подарок, заезд 
цирка-шапито. Дети с массивов растут не 
на стриженых газонах, а на залатанном 
асфальте. Такова действительность.

Что у  нас есть —  так это телевизор. И 
ещ е  —  неукротимое стремление компен
сировать отсутствие нормальной внешней 
среды  обитания внутренним комф ортом  
своих квартир. Становится целью  обставить
ся гарнитурами —  в новых квартирах нет 
места ни старому буфету, ни массивным 
стенным часам. О  них остаются лишь вос
поминания. М ы  начинаем жить «компакт
но». Так трансформируется психология. Так 
теряются привычки. Как ж е зто трудно, ког
да человеку некуда деться.

Н е  секрет, что у  нас сегодня есть Ваке 
и «Африка», что есть только один на пол- 
Сабу ртал о  кинотеатр строительного комби
ната, прозванный «Шанхаем», и кинотеатр 
«Руставели». Не секрет, что в центре веег- 
да идет из крана вода, а на многих масси
вах —  по графику. По плохо соблю даем о
му графику. Когда один из наших сотруд 
ников приходит на работу, вопреки обык
новению, небритым , м ы . знаем: опять в 
его районе с утра нет воды. Он живет на 
улице 5 декабря. С  переименованием ее 
почему-то пока не спешат. Напомним. На
званием своим  эта загазованная, запылен- 
на улице обязана Конституции С С С Р , при- 
нятой 5 декабря 1*36 года. Конституцию 
ім еиили  одиннадцать лет назад. Не смени
ли отношения к  улице этого промыш лен
ного трудового  района. И зто  —  тоже сим 
волично.

Вообщ е, что такое промзона -и кто ее 
выдумал! Есть аналоги на Западе. Но о з 
начают оиМ д р угое  —  промыш ленные рай 
оны  отдельно, жилы е —  на недосягаемом  
от них расстоянии. У  нас эти носоамасти*. 
мости  совместились, и порочное это  сов
мещ ение продолжает .планироваться. По 
инерции!

В  том  ж е  районе 26 комиссаров вроде 
б ы  есть пари —  М олодеж и . С  одной  сто

роны , он в виде «галочки» существует. О 
том , что его разбили, отрапортовали ещ е 
в прош лой пятилетке. С  другой  стороны —  
парка нет. Если не считать тех нескольких 
чахлых насаждений, которы м  никак не уда
ется вырасти из ясельного возраста и пре
вратиться в нормальные взрослы е деревья. 
Сегодня  мало надежды  на то, что им суж 
дено достичь совершеннолетия. Так и ж и
вем. С  парками и скверами, а значит, и с 
относительно чистым воздухом  в одних 
районах, и с жалким подобием  озелене
ния —  в других. Ж ивем  по принципам со
циальной справедливости, которые на д е 
ле  по сути трансформировались в прин
ципы социальной несправедливости. В борь 
б е  с ними проходит жизнь.

. Проблемой взаимоотношений центра с 
периферией болею т все растущие города. 
Разница —  в подходах к «курсу лечения», 
в степени равнодушия к проблемам  людей, 
обреченных жить на массивах, в умении 
сопротивляться инерции и сложияшимся 
обстоятельствам. Задумаемся  над тем, во 
что превращ аются наши города сегодня. 
Это —  сочетание сравнительно небольших 
центров с непропорционально большими 
окраинами. Неблагоустроенными окраинами, 
в которы х нет места так необходимой се
годня человеку среде  обитания. Отсюда и 
неслучайный термин: «стальные массивы». 
Очень м ало  в нем преувеличения. И очень 
много  сходства у  наших городов с гости
ницами. Города-гостиницы, причем далеко 
не высш его, не «интуристовского», а наше
го , обычного, третьеразрядного  образца. 
Человек живет один раз, и обидно, если 
е м у  уготовано прожить отпущенный судь
бой срок  в одном  из этих некомфортабель
ных «номеров»: ТЭВЗ, Глдани, Варкетили, 
М ухиани, Диди-Дигоми...

Потребность в такого рода застройках 
была продиктована крайней необходимо
стью. М ы  пошли по сам ому легкому пути, 
стали «гнать» жилплощадь, а не жилые до 
ма. Тот самый строительный вал. М ы  строи
ли его по принципу из старого горького 
анекдота:

« _  что успел и чего не успел сделать 
Хрущ ев!

—  Успел - соединить туалет с ванной, и 
не успел —  пол с потолком».

«Хрущевок» нужно было много, и они 
появились. Разогнавшись, мы  не сумели во
время остановиться. И не заметили, как 
вчера убили ПЕСКИ, продолж аем  не заме
чать, что сегодня угроза  истребления на
висла над О РТ А Ч А Л А , над его, воспетыми 
Галактионом, садами. Что мы, разреш им се 
бе  навсегда потерять завтра!

М ы  привы кли планировать. Ещ е больш е —  
ссылаться на планы. Есть генеральный план 
строительства и социально-экономического 
развитйя города. Давайте прочтем его вни
мательно, очень внимательно. Вчитаемся я 
каждый пункт, задум аемся  и, вникнув, пой
м ем : в основе его —  та самая, «застойная» 
закваска. Слиш ком  много  диспропорций, 
слиш ком  ограничены горизонты  перемен. 
Давайте откаж емся по этим куцы м меркам 
строить гор од  будущ его . Прекратим при
вязывать типовые проекты  к территории. 
Перестанем* строить корпуса на массивах, а 
начнем возводить дом а, прокладывать ули
цы и давать им имена, вместо того, чтобы 
нумеровать кварталы. Понятие «жилой м ас
сив» долж но исчезнуть из наш его лексико
на, исчезнуть вместе с явлением, которое 
он определяет.

Сегодня прессе не ра з  адресую тся уп
реки  в отсутствии конструктивности —  кри
тиковать критикуем , а реальных выходов 
не предлагаем. Бывает и так. А  чтобы в 
этом случае избежать незаслуженных об 
винений со  стороны тех, от кого, в извест
ной степени, зависит завтраш ний-образ на
ших городов, скамгівм, в каком  аспекте нам 
видится реш ение проблемы .

Давайте начнем с того, что б удем  плани
ровать свои будущ ие районы по принципу 
равенства в правах на комф орт его  б уд у 
щ их жителей. Речь идет не только о  коли
честве гастрономов и торговых центров. 
«Не хлебом  единым...», как говорится. Пусть 
забьют здесь ввысь струи фонтанов, рас
кинутся тенистые парки, откроются кафе, 
засверкаю т огни рамп, распахнутся двери  
филиалов кукольных театров, появятся ат
тракционы, заработают дворцы  пионеров 
и клубы, зазеленею т лужайки стадионов. И 
ещ е —  пусть прибавится в этих районах све
та —  не того, дневного, бесплатного, что от 
солнышка, а электрического...

Второе: проектируя свои будущ ие про
спекты, давайте исходить из того, ч то .н е  
надо заново изобретать велосипед.- В ер 
немся назад —  н е  к  пещ ерам, конечно, а 
к  том у новому, которое, по сути своей ,—  
всего лиш ь д о б р о е  забытое старое. Неза
служенно забытое. Вернемся к  проспектам 
Руставели и Давида Агмаш енебели, к ста
ро м у  Тбилиси. Н ам  есть чем  дорожить в 
своих, прош едш их испытание временем , 
традициях.

М начать эту больш ую  работу надо, на
верное, с того, что восстановить в правах 
архитектуру, сброш енную  с пьедестала вы
сокого  искусства. Иначе м ы  не вернем гар
монию  своим  городам , искусственно поде
ленным на центры  и дискриминированные 
массивы.

Хорош ие виды на урожай у виноградарей колхоза села 
Бзвани Ванского района. Если в прош лом  году в среднем  с 
каждого гектара было получено по 70 центнеров ягод, то в 
нынешнем сезоне этот рубеж  будет превзойден.

С  раннего утра и до  позднего вечера не уходят с планта
ций механизаторы Резо Адейш вили, Григорий Тутвшвили, 
трудятся на совесть.

Н а  с н и м к а х :  лечение плантаций винограда в колхо
зе; механизатор Резо Адейшвили.

Фото И. Чохонелидзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).
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НА ПЕРВОЙ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

31  и ю ля  сессия  продолж и 
л а  работу.

Слово для справок берет 
депутат Шапов Ю. С. Он 
выразил озабоченность си
туацией, сложившейся на 
юге Красноярского края, в 
Хакасии. Не только шахте
ры, но и представители дру
гих отраслей пытаются мето
дом забастовок обратить вни
мание на свои проблемы. На
род, подчеркнул депутат, не
доволен медленным ходом 
перестройки, затяжками в 
реорганизации центрального 
аппарата управления, мини
стерств и ведомств. Люди 
возмущены и несправедливо
стью распределения социаль
ных благ между отдельными 
группами трудящихся —  ра
ботниками государственных 
предприятий и кооперативов.

Размышляя о путях выхо
да из создавшегося положе
ния, оратор указал, в част
ности, на важность предо
ставления предприятиям под
линной хозяйственной само
стоятельности, необходимость 
проведения реформы цен, 
незамедлительного решения 
социально-бытовых проблем. 
Он заявил, что создание 
группировок среди депутатов 
не способствует решению 
всех назревших проблем в 
обществе.

На трибуне —  депутат 
Вульфсон М . Г. Он проин
формировал присутствующих 
о решениях сессии Верхов
ного Совета Латвии, состо
явшейся в конце прошлой не
дели, которые назвал исто
рическими. Депутат отметил, 
что единодушное принятие 
Декларации о государствен
ном суверенитете Латвии и 
постановления о переходе на 
хозрасчет и экономическую 
самостоятельность совпало 
по времени с принятием на 
сессии Верховного Совета 
С С С Р  документов, приветст
вовавших усилия Прибалтий
ских республик, направлен
ные на совершенствование 
экономики, хозяйственного 
механизма.

На вечернем заседании с 
учетом внесенных поправок 
раздельным голосованием 
депутаты обеих палат утвер
дили Указ Президиума Вер- 

.. ховного Совета С С С Р  от 8 
апреля 1989 года «О внесе
нии изменений и дополнений 
в Закон С С С Р  «Об уголов
ной ответственности за госу
дарственные преступления» 
и некоторые другие законо
дательные акты СССР» .

Затем депутаты без об
суждения большинством го
лосов утвержд а ю т Закон 
С С С Р  «О признании утра

тившим силу Указа Прези
диума Верховного Совета 
С С С Р  «О порядке передачи 
предприятий и объединений 
из республиканского и мест
ного подчинения в союзное».

На этом сессия завершила 
утверждение указов. Обсуж
дение ряда указов отложе
но в связи с необходимостью 
их доработки комитетами и 
постоянными комиссиями 
Верховного Совета С С С Р .

Верховный Совет приступа
ет к рассмотрению проекта 
Закона о порядке опублико
вания и вступления в силу 
законов С С С Р  и других ак
тов, принимаемых Съездом 
народных депутатов С С С Р , 
Верховным Советом С С С Р  
и их органами. Он вносится 
Президиумом Верховного 
Совета С С С Р .

Доклад по этому вопросу 
сделал Председатель Совета

Национальностей Р. Н. Ни- 
шанов.

В  условиях демократиза
ции, гласности, формирова
ния правового государства 
своевременная, полная и до
стоверная информация о 
принимаемых нормативных 
актах приобретает особое 
значение. Ведь в решениях 
высших органов государст
венной власти, законодатель
ных актах находит выраже
ние воля советского народа, 
определяются задачи, пути 
и средства осуществления 
экономических, политических 
и социально-культурных пре
образований в процессе пе
рестройки),1 устанавливается 
правопорядок, при котором 
наиболее полно могут быть 
реализованы инициатива и 
творчество масс, законные 
права и интересы советских 
граждан.

Освещение подготовки и 
проведения Съезда народных 
депутатов, первой сессии 
Верховного Совета С С С Р  
по телевидению и радио 
представляет собой уникаль
ную, не имеющую аналогов 
в мировой парламентской 
практике, акцию гласности. 
Телезрители и радиослуша
тели в целом положительно 
оценивают освещение сессии 
и высказываются за продол
жение в последующем такой 
работы телевидения и радио.

Широко была представле
на деятельность Съезда, сес
сии Верховного Совета С С С Р  
в периодической печати. По
жалуй. нет ни одного изда
ния, в котором это не нашло 
бы отражения.

По Состоянию на сегод
няшний день выпущено 64 
номера специальных бюлле
теней Съезда и сессии. На
чата подготовка к печати сте
нографического отчета о ра
боте Съезда народных депу
татов С С С Р , планируется 
Ъыпуск Й стенографического 
отчета первой сессии Вер
ховного Совета С С С Р . При
нято постановление о поряд
ке освещения заседаний Вер
ховного Совета С С С Р , его 
комитетов и комиссий палат 
средствами массовой инфор
мации. В  соответствии с 
этим постановлением созда
ется пресс-центр Верховного 
Совета, который будет регу
лярно проводить брифинги, 
пресс-конференции и другие 
мероприятия для советских 
и иностранных журналистов.

Готовятся конкретные ме
ры по дальнейшему улучше
нию освещения в печати дея
тельности Съезда народных 
депутатов и Верховного Со
вета. Сделаны первые шаги 
по информатизации деятель
ности Верховного Совета 
и его органов, созданию в 
этих целях специальной ин
формационно - вычислитель
ной системы. Предпринима
ются и некоторые другие 
меры.

иол. вто позволит расши
рить рамки правовой инфор
мации, знания законов Со
ветского государства, послу
жит делу укрепления закон
ности и правопорядка в стра
не.

Устанавливается, что за
коны С С С Р  и другие акты 
Съезда Верховного Совета 
обязательно публикуются в 
«Ведомостях Съезда народ
ных депутатов С С С Р  и Вер
ховного Совета С С С Р»  на 
языках всех союзных рес
публик, а также в газете 
«Известия». О них объявля
ется по радио и телевиде
нию. И  таким образом зак»

СТРАДА В ЗЕРКАЛЕ ЦИФР
На 1 августа текущего года в республике при плане 450 

тысяч тонн заготовлено и переработано 306 тысяч тонн 
сырья. Таким образом, годовой план выполнен на 6 М  про
цента.

иы .становятся известными 
и доступными каждому граж
данину нашей страны. • В  
«Ведомостях» будут публи
коваться также международ
ные договоры и другие ак
ты, распоряжения Предсе
дателя Верховного Совета 
С С С Р .

С  опубликованием законов 
связано очень важное поло
жение —  вступление их в 
силу. Предусматривается, 
что законы С С С Р  вступают 
в силу одновременно на всей 
территории страны по исте
чении Ю  дней после их опу
бликования в «Ведомостях» 
или «Известиях», если при 
их принятии не был установ
лен иной срок.

А кты  Президиума Верхов
ного Совета С С С Р , не имею
щие общего значения, могут 
не публиковаться, а дово
диться до сведения учрежде
ний или лиц, которых они 
касаются.

В  «Ведомостях» —  офи
циальном издании Съезда и 
Верховного Совета С С С Р  —  
публикуется, кроме актов, 
также и информация о дея
тельности Съезда, Верховно
го Совета, его палат, комис
сий, комитетов и президиума. 
«Ведомости» рассылаются 
всем народным депутатам 
СССР .

Председательствую щ  и й 
Е. М . Примаков предостав
ляет слово для содоклада 
председателю Комитета по 
вопросам законодательства, 
законности и правопорядка 
С. С . Алексееву.

Отметив важность обсуж
даемого закона, его роль в 
нашем правовом государстве, 
он подчеркнул, что, по су
ществу, этот документ оп
ределяет жизнь законов, ко
торые пойдут через Верхов
ный Совет.

Наш комитет, сказал он, 
одобряет законопроект в 
принципе, рекомендует его 
принять.

С  предложениями, замеча
ниями . и разъяснениями по 
обсуждаемому вопросу вы
ступили депутаты Лубенчен- 
ко К. Д., Алексеев С. С., 
Примаков Е. М., Лукьянов
A. И.

Раздельным голосованием 
по палатам большинством го
лосов Закон «О порядке 
опубликования и вступления 
в силу законов С С С Р  и дру
гих актов, принимаемых 
Съездом народных депута
тов СССР , Верховным Со
ветом С С С Р  и их органами» 
с дополнениями принят.

Председательств у  ю щ  и Й 
предлагает депутатам обсу
дить кандидатуру Чилебаева 
Т. Б. на вакантную долж
ность заместителя председа
теля Комитета народного 
контроля С С С Р .

Председатель К Н К  С С С Р  
Г. В. Колбии охарактеризо
вал кандидата, являющегося 
народным депутатом СССР .

Т . Б . Чнлебаев кратко из
ложил свою точку зрения на 
задачи, стоящие перед ор
ганами народного контроля 

Сессия большинством го
лосов избирает Т. Б. Чиле

баева заместителем предсе
дателя Комитета народного 
контроля С С С Р .

Вечернее заседание завер
шилось обсуждением ряда 
вопросов, поставленных де
путатами. Депутат Подзирук
B. С. коснулся проблемы, 
которая затрагивает многих: 
невозможность получить ра
боту без прописки, а пропи
ску —  без работы. Эта си-

(Окончание не І-й стр.).

В общ ей  сложности собрано 
на 31,8 тысячи тонн листа боль
ше, чем за соответствующий 
парйЪд прош лого года. В от
дельных районах этот показа
тель превысил республикан
ский уровень: в Адж арской  
А С С Р  он составил 75 процен
тов, в О зургатском  района —  
74, в Хонском , Х об ском  и 
М артаильском —  с о о т а а т с т -  
веннЬ —  70, 72 и 71 процент, 
в Ланчхутском районе —  85,5 
процента. Удельный вес пер
вого сорта ■ общ ей массе сы 
рья составил 53,3 процента, или 
на 3,3 процента аыше уста
новленной нормы.

На чайных 
плантациях

О бъ ем  заготовки чайного 
сы рья в указанных районах 
дает реальную возможность 
для сбора и приемки листа а 
строгом  соотаатстаии с агро- 
прааилами и техническими ус 
ловиями.

Высок удельный вес перво
сортного сырья ■ Абаш ском , 
Хонском , Венском районах. 
Правда, объемы  заготовок 
здесь не столь значительны, 
но тем  не менее забота о ка
честве стала повседневным де 
лом. Отличают качественные 
показатели чаеводов Абхазии, 
Самтредского , Чохатаурского 
и других районов.

Следует принять более кон
кретные меры  по улучшению 
качественных показателей чае
водам Аджарии, где удельный 
вес первосортного сы рья со
ставляет всего 48,6 процента.

Эта ж е задача стоит парад 
чаеводами Ланчхутского райо
на и зоны  города Ткибули.

Д о  окончания сезона у  чае
водов республики ещ е  два 
ответственных месяца. Разу
меется , никто не гарантиро
ван от неожиданностей. О дна
ко в настоящее время чрез
вычайно важно мобилизовать 
все трудовые, технические и 
технологические ресурсы  с 
там, чтобы ускоренны ми тем 
пами собирать ясю массу  ли
ста, притом сбор  должен 
быть осущ ествлен по особы м 
агроправилам, ■ два приема—  
а начале трех-четырехлистных 
побегов, затем оставшихся 
для выработки облицовочного 
материала и лао-ча.

Невыполнение указанных ре 
комендаций, особенно в Очам- 
чирском , Гальском, З угдид ском  
и других районах мож ет при
вести к понижению качества 
сы рьа и продукции, увеличе
нию  штрафных санкций и, в 
конечном  итоге, к ухудш ению  
экономических п о к азателей 
хозяйств и фабрик, чаеводче
ски» районов, что ■ свою  оче
редь  скажете* на показателях 
республики в целом.

П оэтому сейчас нужна вы
сокая организованность и дис
циплина во асах звеньях про- 

’  изводства, начиная с планта
ций и кончая переработкой и 
расфасовкой продукции. Ведь 
дисциплина— это та экономиче
ская и социальная категория, 
б е з  которой невозмож ны  пе
рестройка и позитивные сдви
ги как в больш ом, так и в ма
лом  деле, а чаеводство —  наи
более  важная для экономики 
республики отрасль сельского 
хозяйства— сегодня, как никог
да, крайне нуждается в этом.

Хозяйствовать рачительно

П рибы ль от экономии
С начале года за счет 

внедрения в производство 
рационализаторских пред
ложений коллектив Цмор- 
ского механического заво
да получил прибыль в раз
мера 11,5 тысячи рублей.

Из трех внедренных за по
лугодие предложений наи:
больш ий экономический эф
фект дало последнее, в част
ности, максимальное увеличе
ние давления термопластав-

томата и изменение, внесен
ное в конструкцию  отливоч
ной  ф ормы , что позволило на 
два миллиметра уменьшить 
толщ ину стенки выпускаемого 
изделия. П рименяем ы й спо
соб  позволит экономить на 
единицу производимого  това
ра до  25 граммов сырья, в 
среднем  это 10 тысяч рублей 
прибыли в год.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зарм Востока»).

Л о ш ад ь  с трактором  
« со р евн уется ...»

Таи считают работники Богдановского колхоаа-комплак- 
саг  где • эти дни вовсю идет обработке полей и планта
ций.

Уж е  второй год  в хозяйст
ве рыхление и окучивание ря
дов производится гужѳаой си
лой —  лошадью, которая ус
пешно заменила трактор.

—  Как показала практика, 
возвращ ение к старому мето
ду  обработки почвы при на
ших условиях весьма эфф ек
тивно, —  считает бригадир 
Михаил Черненков. —  Грунт 
у нас и без того тяжелый, 
плотный. И под тяжестью  мас
сивных тракторов он еще бо
лее уплотняется и грубеет. В 
такой почва клубни, естест
венно, слабо развиваются...

Если к  этому добавить эко
номию  горюче-смазочных, ма
териалов. дефицит которых а 
хозяйствах Богдановского рай
она —  извечная проблема, то

преимущ ество лош ади перед 
трактором  становится бес
спорным.

Н есмотря на маломощ ность 
лош ади по сравнению  с тра
ктором , в колхоза-комплекса 
за сраанитально короткое 
врем я разрыхлены и окучены 
плантации не площади 35 гек
таров. В' ближайшие дни эти 
работы  будут закончены  на 
оставшихся пяти гектарах. Д а
ло а том, что здесь взрослы м  
активно помогают учащиеся 
ш кол  Роберт и А р м ен  Бораня- 
ны, Андрей  Кулаков, Ю рий 
Чомаряи , Аташ  А дамян , Гай 
Саакян  и другие.
*

М уредн АЛ АШ ВИ Л И , 
(Корр. «Зари Востока»).



К С Е К Р Е Т А Р Ю
В ПОСЛЕДНЮЮ ОЧЕРЕДЬ?..

Во второй половин* минувш его  года в сто* 
лиц* Ю го-О сетии . часто м ож н о  бы ло слы* 
шать: интересно, чем  закончились «соковые» 
дела і Уточнять не надо бы ло: какие именно, 
в какой организации —  все понимали, что

речь о  Цхинвальском консервном заводе аг- 
ропрома республики, а точнее —  о  преступ
ной группе, которая орудовала здесь и р а 
зоблачена работниками О Б Х С С  УВД  Ю го- 
Осетинской автономной области.

Ответить на этот вопрос то
гда, в 1988-м, бы ло непросто: 
ш ло следствие, на поверх
ность всплывали все новые и 
новые факты, имена. Д ругими  
словами, уточнялись коор
динаты, где  в свое  врем я  раз
ворачивался сей  печальный 
«детектив», лица, стороны, 
участвовавшие а нем.

Сегодня  ситуация измени
лась. О сновны е детали досто 
верно  известны, состоялся суд  
над организаторами преступ
лений, каждый из них понес 
сур овое  наказание, но... и не
ясностей все ещ е  немало.

Н еясно , преж де  всего, вот 
что: чем  занимались ком м у 
нисты завода а мом ент, ког
да здесь творились безо
бразия?.. Неуж ели ничего не 
видели, не замечали? Трудно 
поверить: на таком  неболь
ш о м  предприятии, каким  я в 
ляется консервный завод, где 
трудится не более  70— 80 че
ловек, все, согласитесь, как 
на ладони.

...Передо мной —  прото
колы  собраний первичной 
парторганизации завода . за 
минувш ие годы . Интересую сь: 
как жила, чем  «дышала» она 
за зто время, что ее заботи
ло? Справедливости  ради надо 
сказать: составлены, о ф о р м 
лены  протоколы  по-деловому, 
ш ирок  круг вопросов, кото
ры е выносились на обсуж де 
ние.

Но м о е  внимание особенно 
привлек протокол открытого 
партийного собрания под 
№ 10 от 28 августа 1986 го 
да, на котором  главным во
просом  повестки дня было 
выдвижение члена К П СС  Плие- 
ва Заура Ш иоевича на долж 
ность главного инженера за
вода. Ниже поясню , почему. 
Пока ж *  приведу отдельны* 
места из характеристики, дан
ной е м у  —  претенденту на 
долж ность главного инжене
ра, —  товарищ ами по партий
ной организации.

Из выступления секретаря 
партийной организации за 
ведую щ его  ц е хо м  Гурама Га- 
хеладза:

—  П риказом  N8 16 по  за 
воду от 16 июля 1986 года 
обязанности главного инжене
ра  врем енно были возлож е
ны на инженера-технолога 
З аура Плиева. С  тех пор  по 
настоящ ее врем я  он  проявля
ет себя  как грамотный про
изводственник. При отсутствии 
на предприятии директора вы
полнял и перекрывал плано
вые задания по основны м  по
казателям. О д н и м  словом , за
служивает того, чтобы его  вы
двинули на долж ность глав
ного....

Г лавный механик завода 
Анатолий Алборов:

—  С  ре ком ен д уем ы м  рабо
таем вместе 26 лет. Полно
стью  согласен с такой харак
теристикой.

Несколько* месяцев  спустя, 
когда Плиев назначался на

«КОЛХА» ГОТОВ
ПОСПОРИТЬ.

Если вам небезразлична 
судьба родины и перест
ройки, если вам и* меньше 
восемнадцати, если вы —  
житель Поти, отправляйтесь 
на местную улицу Руста
вели.

И бо  вы —• потенциальный 
індидат в члены располо- 
ившегося здесь клуба «Кол- 
». Так названа новая само- 
равляю щ ая благотворитель- 
ія общ ественная организа- 
ія, обладаю щ ая юридически- 
4 правами. С оздана  она при 
этмйском территорией ь н о -  
•^ отраслевом  объединении, 
этнйцы ж* называют ее про- 
о: дискуссионны й  клуб. Ка- 
•й ж *  идеей  были движимы 
о создатели?
—  Д искуссия , позиция, плю- 
лизм  мнений —  эти слова 
ше стали реальностью , —  
азал корреспонденту  ГРУЗ- 
ІФ О РМ а  уице-презид е н т 
уба Теймураз Ц урцумиа. —  
деть применять их на прач
ке, вырабатывать убеж де- 
я, аргументированно и ло
гически  грамотно  отстаи- 
ть чх —  такую  задачу мы  
іставили перед собой. Д о - 
•точно послуш ать на став
ах ныне частыми митингах 
вступления ораторов, «тобы 
іедиться: даж е те из них, 
м у  есть что сказать, под- 
с не могут верно сф орм у- 
іровать свою  мысль, пози- 
>ю„ И менно  этот недостаток 
 ̂ хотели бы  преодолеть.
)тныне каждый пришед- 
й в клуб на улиц* Руставе- 

будет учиться культура 
скуссий, вы работке взгля- 
і на процессы , протекаю- 
е в жизни города, респуб- 
си, страны.
г далеко не только дие- 
и ям и  заполнены будни 
г>хи». Клуб ставит целью  
тагаидироаать отечествен- 

и зарубеж ны е достиже- 
науки, техники, литера- 

,» и искусства, осущеетв;
ш еф ство над местными 

.турио - историческими и 
(«•логическими памятям-
«, содерж ательно  эепол- 

ддомх чденов.

пост исполняющ его обязанно
сти директора завода, а Га- 
хеладзе —  на долж ность ис
полняю щ его обязан н о с т и 
главного инженера, такие же 
выражения щ едро  сыпались м 
в адрес последнего...

-Познакомимся ещ а с одним 
протоколом  —  № 13 от 26 
ноября 1986 года. В тот день 
разговор  шел о  задачах пар
тийной организации завода по 
усилению  борьбы  с нетрудо
выми доходами. И з  выступле
ния и. о. главного инженера 
Гурама Гахеладзе:

—  Как мы  будем  работать, 
создавать, хтроить —  так м 
будем  жить. Д ру го го  пути 
удовлетворения духовных и 
материальных потребностей 
попросту не существует...

Исполняю щ ий обязанности 
директора Заур Плиев:

—  Главный источник могу
щества Родины —  добросо -

более 150 тысяч рублей и 
101.603 килограмма «яблоч

ного экстракта» на сум м у  
365.470 рублей. Оба «продук
та» были полностью  фальси
фицированы.

Следствием было доказано, 
что 40 тонн сахарного паска, 
используемого для фальсифи
кации продукции, были куп
лены а магазина села Никози 
Горийского района у  продав
ца 3. Сесиашаили.

Поняв, что дало «запахло» 
уголовной ответственностью, 
Г. Гахеладзе и 3 . Плиев стали 
искать лиц, которые бы  по
могли им. Не за красивые 
глаза, конечно: 3 ноября 1988 
года они были изобличены а 
попытке передачи взятки в 
сум м а  150 тысяч рублей дол 
жностным лицам за прекра
щ ение уголовного дела. Д ень
ги были изъяты работниками 
О БХСС , а директор и главный

П а р т и й н а я  жизнь:  
а в т о р и т е т  п е р в и ч н о й

ввстный труд  на благо общ е
ства, защита социалистической 
собственности. С м ело  могу 
заявить: на заводе раз и на
все гда , будет покончено с хи
щениями, воровством...

Заведую щ ий ц е хом  С. М е- 
ладзе:

—  Наш долг —  всеми сила
ми  крепить трудовую  и госу
дарственную  дисциплину, ни
ко м у  н е  давать возможности 
лезть а государственный кар
ман...

Эти трое а сам ом  дала 
ником у на давали возм ож но
сти лезть в государственный 
карман. Зато...

Зато лезли сами.
И з  приговора суда:
...С. М аладэа , директор  кон

сервного  завода Г. Гахеладзе, 
главный инженер 3. Плиев, 
находясь в сговора с неко
торы ми заготовителями и за
ведую щ им и плодоприемны ми 
пунктами области, оф орм ля
ли с последними фиктивные 
акты приема яблок. Ф актиче
ски вместо оф ормленны х яб
лок работники завода полу
чали их стоимость наличными 
деньгами, больш ую  часть ко 
торы х впоследствии присваи
вали. С  целью скрыть образо 
вавш ую ся на завода физиче
скую  недостачу яблок С. М е- 
ладэе  и его соучастники на 
часть полученных от загото
вителей денег приобрели ли 
монную  кислоту и сахарный 
песок, из которых изготавли
вали ф альсиф ицированное ве
щ ество, выдаваемое ими за 
яблбчный сок и яблочный экс
тракт.

К ороче  говоря, на заводе 
бы ло обнаруж ено 42.168 кило
грам м ов  концентрированного 
«яблочного сока» на сум му

инженер изолированы от об 
щества.

...Отложив протоколы в 
сторону, обращаю сь к бы в
ш ему секретарю  первичной 
парторганизации Тенгизу Ко- 
лиеву:

—  После того, что произо 
шло на заводе, слова к о м м у 
нистов, зафиксированные а 
документах, звучат, что и го 
ворить, более  чем легкомы с
ленно. Как вы могли дать та
кие блестящ ие характеристи
ки там, кого, как оказалось, 
знали плохо?

—  Не завода все как один 
были уварены: кандидатуры 
проталкиваются «сверху». А  
противопоставить себя «вер- 
хам» в 1986-м, сами понимае
те, было на так-то просто. -

—  Из документов следует, 
что вы входили в состав ко
миссии по контролю ( эа дея
тельностью  администрации. 
Пользовалась ли ф м и сси я  
предоставленными ..ей полно
мочиями?

—  Я ■ состава... какой-то 
комиссии? Впервые слышу... А  
может, и в сам ом  дала «вхо
дил», но я, откровенно гово
ря, ничего подобного не пом 
ню.

Беседовал я и с новым ру
ководи т е л а м  коммунистов 
парторганизации —  Анатолием 
Алборовы м .

—  Протоколы  говорят, что 
вы являлись членом группы  
качества, которая раз в месяц  
должна была проводить дегу
стацию и проверку выпускае
мой продукции. Плюс к то
м у  —- председателем голов
ной группы народного конт
роля...

—  Понял. Проверками на
родные контролеры  занима

лись. Но они распространя
лись в основном  лишь на то, 
что лежало на поверхности, 
видно было, так сказать, не
вооруженным глазом . «То, что 
лежит внутри, в огромны х ем 
костях, —  не ваша забота», —  
заявляли нам руководители 
предприятия. И мы , чего гре
ха таить, на знали, что нахо
дится в огромны х цистернах. 
Если бы даже попытались у з 
нать, то  как? Ведь завод
ская лаборатория не ■ со 
стоянии определить, продук
ция поддельная или настоя
щая. Нет такой специализиро
ванной лаборатории и в пре
делах автономной области.

О днако  ставить точку на 
этом, думаю , рановато, ибо 
есть в дела и другие  неясно
сти.

В письме от 10 сентября 
1986 года в адрес агропрома 
Ю го-Осетии Цхинвальский гор
ком  партии рекомендует на 
должность главного инженера 
завода 3. Плиева, в др угом  
письма, месяца полтора спу
стя, —  на должность испол
няющ его обязанности дирек
тора. А  вот письм ом  от 19 
октября 1987 года в адрес 
Госагропрома Грузни тот же 
горком  партии рекомендует 
на должность директора Г. Га
хеладзе.

Что тут особенного? Отве- 
чу.

Непонятно, по каким сооб 
ражениям, на какой основа 
через год работы Плиева на 
посту и. о. директора и Г іче - 
ладэе а качестве и. о. главно
го инженера последний при
знается более подходящ им  на 
директорское кресло, когда 
и первая кандидатура прояви
ла себя ■ эту пору, как мы 
убедились, только с «положи
тельной» стороны...

—- В декабре прош лого го
да, —  сказал на прощ ание 
Анатолий Алборов, —  у  нас 
состоялись выборы • нового 
директора. Прош ли онм в на
каленной обстановке —  при 
нескольких кандидатурах. Что 
касается избрания секретаря 
первичной парторганизации 
Уверяю  вас: победу я о дер 
жал из-за отсутствия настоя 
щ аго соперника. С  первичной 
парторганизацией считаются 
мало. Она мучительно обро 
тает т^ роль, которую  долж 
на играть в коллектива. Вы 
знает#, сколько людей побы
вало на завода за время м о е 
го секретарства? М ного. И 
все они знакомство с пред
приятием начинают с дирек
тора —  с главного человека, 
так сказать. М оим  мнением  
если и заинтересуются, то в 
последню ю  очередь...

Такой вот заключительный 
аккорд. Анатолий Албороа, 
похоже, сам с е б е ' сочувству
ет. Но интересы дела требую т 
иного: продумать, точно рас
считать програм му  дальней
ших действий заводских ком  
мунистов. Ведь действия, и 
только они, заставят и коллек
тив, и руководство считаться 
с мнением  парторганизации 
А  для начала —  иметь его, 
мнение, и учиться отстаивать

Анатолий ХУ  ГАЕВ. 
(Корр. «Зари Востока»).

Диктует
хозрасчет

ЧЕТВЕРТЫЙ месяц при 
заводе «Тбмлприбор»
Н П О  «Аналитприбор» 

работает научно-производ
ственный кооператив «Эв
рика».

Казалось бы, срок невелик. 
За это время иные кооперати
вы только и успевают решить 
организационные вопросы, со
брать необходимую  докумен 
тацию... Н о  выдать продуй-** 
цию? Такое случается крайне 
редко. Тем не менее «Эври- 
ке» это удалось. Каким обра
зом?

Д ело е том, —  ответил
нам директор завода «Тбил
прибор» Тамаз Бежанишаи- 
ли, —  что кооператоры  сэко
номили , время на поиске по-

іііппгаи іш іаш ітіінш пііі

Знакомьтесь
Инженер-методист базового клуба сам одея

тельного технического творчества при респуб
ликанском совета ВОИР, заслуженный рацио
нализатор Грузинской С С Р  Илья Чумбуридзв 
частый гость Тбилисского машиностроитель
ного завода имени 26 комиссаров. Здесь он 
знакомится с творчеством передовых рабо 
чих, вносящих вклад в технический прогресс. 
Собранный по крупицам передовой опыт за
тем  обобщ ается и рекомендуется другим
предприятиям.

На этом  заводе методиста особенно заин

тересовала деятельность старейшего слесаря 
завода, заслуженного рационализатора ре с
публики М ирдата Акопова. За долги* годы 
работы он внедрил в производство 57 изо
бретений с экономическим эф ф ектом в сот
ни тысяч рублей и множество рационализа
торских предложений.

Н а  с н и м ік е :  инженер-методист Илья
Чумбуридза знакомится с оригинальными нов
шествами слесаря М ирдата Акопова.

Ф ото  Э. Расоева. 
(ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

кооператив
«Зврика»

ііп и ііи іш л п т ііп ііт т т іі

Ч Т О  Н А М  С Т О И Т
Д О М  П О С Т Р О И Т Ь !

М ы , конечно, на б ерем 
ся утверждать, что на пер
вом  собрании посредниче
ского  строительного коопе
ратива «Циви», именовав
ш егося я надаяиам прош 
лом  «Педагогом», была про
изнесена именно эта ф ра
за, но что-то ■ этом рода, 
наверняка, долж но было 
быть сказано.

Во всяком  случае возведе
ние жилых корпусов в Тела- 
ви члены кооперативе на счи
тали проблемой особой слож
ности. У ж  очень им хотелось 
обеспечить добротны м жиль
ем сотрудников Телавского 
педагогического институте. Ра
ди такой благородной цели, 
рассудили ■ кооператива, на 
грех поступиться ‘ и кое-каки
ми принципами. Представьте 
саба, с этим суж дением лег
ко согласились в Телавском 
райисполкома и взялись за ре 
шение конкретных вопросов, 
среди которых, понятно, на 
передний план выдвинули вы
деление соответствующей тер
ритории под будущ ую  строи
тельную площадку. Но стран
ное дало, условия диктовал 
кооператив, руководители ко
торого, не заглядывая в гене
ральный план застройки горо
да, стали испрашивать уча
сток леса, богатый подземны 
ми источниками и находящий
ся вблизи института. Тут же, 
кстати, расположен городской 
резервуар - р  а с п ределитель 
питьевой воды.

В райисполкоме тоже поче
му-то не сочли нужным све
риться с генпланом застройки 
и спешно составили соответст
вующий документ в адрес тог
даш него Министерства лесно
го хозяйстве Грузинской С СР  
с просьбой рассмотреть во
прос о  еыделении требуемого  
участке. Заместитель минист-

Острый
сигнал

ре, в ныне главный лесничий 
Госкомитете охраны прйроды 
и лесного хозяйства респуб
лики Отар Балиашвили подпи
сал приказ о выделении 1,2 
гектаре площади из владений 
Телавского лесхоза, забыв при 
этом обозначить в документе 
конкретный адрес участка. Сей 
приказ впоследствии трансф ор
мировался в ещ е более авто
ритетное постановление, на 
основании которого трест-12 
бывшего М инстроя республи
ки в начале прош лого года 
приступил к строительстау, 
точнее первоначально расчи
стил территорию , т. е. выру- 
бил под корень растущий здесь 
лес, прихватив ещ е дополни
тельно 0,2 гектара площади 
со  всеми вытекающими отсю 
да последстаиями. Правда, за 
такое ж е  наруш ение Телавский

лесхоз оштрафовал коопера
тив на двести рублей, оставив 
при этом в его распоряжении 
самовольно захваченную тер
риторию .

Такова история гибели леса 
недалеко от улицы Аракиш ви- 
ли в Телаяи. Правда, жители 
этой улицы и района в целом 
не раз протестовали против 
вырубки леса, обращались во 
многие инстанции, но остано
вить наступление на природу 
так и не удалось —• слиш ком 
уж  всесильным оказался коо
ператив «Циви». В чем ж* сек
рет его  непобедимости?

М ы  побывали в Телави, име
ли встречи со  здеш ними ру
ководителям^. Они согласи
лись с тем, что строительство 
жилых дом ов в таком  эколо- 
лическм аажном месте, тогда 
как в черте города имеются 
мене* ценные земли, ничем 
не оправдано, но в то  ж* вре
мя высказались за продолж*-„ 
нив работ, сославшись на за
траты, вложенные заказчиком 
в дело. М еж ду  тем дело толь
ко начато —  вырыт фундамент 
одного  из корпусов.

Что же получается? М ы  вы
рубаем  свои леса, не думая о 
том, что они —  важная со
ставная часть нашего не толь
ко  материального, но и д у 
ховного богатства, которое мы 
получили в наследство от 
предков с тем, чтобы передать 
потом его своим потомкам.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР
ЭФФЕКТИВНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ молодых 

СПЕЦИАЛИСТОВ, СОЗДАВАТЬ ИМ НОРМАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ ТРУДА И БЫТА

Совет М инистров Грузинской С С Р  ресемотрел вопрос о 
мерах  по улучш ению  распределения, закрепления молоды х 
спецмелистоя, созданию  нм услояий труд* н быт*. В приня
том  реш ении отмечается, что в последние годы  в республи
ке б ы л и  осущ ествлены  определенны* мероприятия с целью  
приведения планмрояення подготовки специалистов в соот
ветствие с потребностями неродного  хозяйства, улучшения 
распределения и закрепления выпускников высших и сред 
них специальных учебных заведений на предприятиях н я 
учреждениях. Начата целевая подготовка кадров на основе 
прям ы х договоров с министерствами и ведомствами.

В  то же время вследствие 
того, что министерства и ве
домства пока еще мало вни
мания уделяют целевой под
готовке специалистов, не
имеют научно обоснованных 
ближайших и перспективных 
потребностей в кадрах, не 
создают молодым специали
стам нормальных условий 
труда и быта, в разных оі*- 
раслях народного хозяйства 
работают неспециалисты иди 
без соответствующего ценза. 
Ненормальное положение со
здалось с точки зрения обес
печения сельских районов
кадрами с высшим образо
ванием, особенно педагога
ми, врачами, специалистами 
культпросветите л ь и о й, а 
иногда сельскохозяйственной 
отрасли.

Часто • грубо нарушается 
законодательство о преду
смотренных' для молодых 
специалистов льготах и при
вилегиях, предоставлении вне 
очереди жилья, долгосрочно
го кредита для строительст
ва жилья и выделении зе
мельного участка, комму
нальных услугах и др.

мей, к  строительству для 
них жилых домов, оставляют 
неосвоенными выделенные 
из бюджета средства на ком
мунальное обслуживание. В  
настоящее время в республи
ке неудовлетворительные жи
лищные условия г имеют 50 
процентов молодых специа
листов. Почти такое же по
ложение наблюдается и в де
ле обеспечения врачей жиль-

тельности при решении во
проса создания молодым 
специалистам н о р  мальных 
условий труда и быта.

Принято во внимание, что 
постановлением Ц К  К П С С  и 
Совета Министров С С С Р  пос
ле трех лет работы по месту 
распределения молодой спе
циалист проходит аттеста
цию, согласно которой ему 
выдается квалификационный 
аттестат, а итоги аттеста
ции, проведенной на пред
приятиях и в учрежден и я х 
при участии вузов, рассмат
риваются как важный кри
терий качества подготовки 
специалистов в высшей шко
ле.

молодых специалистов, ра
ботающих по распределе
нию. С  этой целью прави
тельством выделяются доба
вочные денежные средства.

ем.

Большинство исполкомов 
местных Советов народных 
депутатов не ведет последо
вательной и принципиаль
ной борьбы за правильное 
использование молодых спе
циалистов, обеспечение им 
соответствующих условий ра
боты и отдыха. Более того, 
с должной ответственностью 
не относятся к учету работ
ников нароДЬого образова
ния, врачей, членов их се

Госплану Грузинской С С Р  
совместно с Министерством 
народного образования и с 
теми министерствами и ве
домствами Грузинской С С Р . 
которым подчинены высшие 
и средние специальные учеб
ные заведения, поручено ко
ренным образом перестроить 
планиров а и и е подготовки 
специалистов, больше внима
ния уделять вопросу подго
товки кадров в полном соот
ветствии с потребностями на
родного хозяйства, научно- 
технического и социального 
прогресса, обеспечить систе
матическое обновление но
менклатуры специальностей, 
создать филиалы кафедр, 
центры беспрерывного обра
зования, учебно-научные ком
плексы, последовательно осу
ществлять переход на целе
вую подготовку специали
стов по прямому договору в 
соответствии с утвержденны
ми государственными плана
ми, особое внимание уделять 
совершенствованию системы 
подготовки молодых специа
листов. проявлять больше 
принципиальности и требова

ГЕскомиТету Грузинской 
С С Р  по труду и социальным 
вопросам совместно с Мини
стерством народного обра
зования республики пору
чено установить системати
ческий контроль и обеспе
чить, чтобы министерства, 
ведомства, предприятия, ор
ганизации, учреждения со
здавали молодым специа
листам по месту распределе
ния благоприятные бытовые 
условия и в случае необхо
димости представлять в Со
вет Министров Грузинской 
С С Р  предложения, направ
ленные на исправление су
ществующего положения.

Госкомитету Грузинской 
С С Р  совместно с Госпланом, 
Министерством народного 
образования и Госком с т а- 
том республики надлежит 
изучить и обобщить исполь
зование министерствами и 
ведомствами специалистов 
по назначению.

Министерство народного 
образования совместно с М и
нистерством финанссж Гру
зии дотВкно подготовить во
прос о введении с 1 сентяб
ря 1989 года в сельских 
учебно - воспитательных уч
реждениях дополнительного 
материальн о г о  поощрения

Постановлением разреше
но министерствам, ведомст
вам. предприятиям, учрежде-' 
ниям, совхозам и рекомендо
вано колхозам выдавать се
мьям прибывших на работу 
молодых специалистов за 
счет фондов социально-куль
турных мероприятий, жилищ
ного строительства и других 
беспроцентную ссуду в раз
мере до пяти тысяч рублей 
сроком на . 25 лет для улуч
шения жилищных условий 
или хозяйственное обустрой
ство, засчитывая в счет по
крытия ссуды: в случае на
личия или рождения одного 
ребенка —  200 рублей, вто
рого ребенка —  300 рублей, 
третьего ребенка —  500 руб
лей. Молодых специалистов, 
явившихся по месту распре
деления, следует в первую 
очередь принимать в жилищ
но-строительные кооперати
вы, снижая им долю перво
начального взноса, и устано
вить стоимость квартиры (до
ма) в размере 30 процентов 
их стоимости: оказывать все
мерное содействие в индиви
дуальном жилищном строи
тельстве: вести строительст
во жилых домов для моло
дых специалистов по новым 
типовым проектам, обеспечи
вать сооружение молодеж
ных жилых комплексов не
обходимыми фондами.

Рекомендовано колхозам 
совместно с совхозами бес- 
препятств е и и о продавать 
сельским учителям и работ
никам здравоохранения про
дукты питания по государст
венном розничным ценам в 
счет госзакупок этих продук
тов, уделять больше внима
ния снабжению педагогов и 
медицинских работников про
довольствием.

(ГР У ЗИ Н Ф О Р М ).

с о с т о я л с я
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЙ РАЗГОВОР

мещ ения и оборудования. Все 
это предоставило им  само 
предприятие в аренду. Ос^ 
тальное, как говорится, дело 
техники. Плю с заинтересован
ность, оперативность и глубо
кие знания самих кооперато
ров, которыми руководит быв
ший заместитель начальника 
сборочного цеха № 6 «Тбил- 
прибора», ныне председатель 
«Эерики» Сергей  М аркарян. 
Он —  опытный электронщик, 
'выпускник факультета много 
канальной электросвязи ГПИ 
имени В. И. Ленина. Что же 
касается деятельности коопе
ратива, пусть об этом расска
жет сам Сергей  Самсонович...

Однако, прежде чем встре
титься с С . М аркаряном , мы 
решили пройтись по цехам за
вода, где, по словам директо
ра, успешно функционирует 
первая продукция «Эврики».

Вс* тот ж е цех № 6. А кку 
ратно выстроенные столы —  
рабочие места сборщ иков —  
представляют собой четыре 
производственны* линии. Кон
троль за их работой осущ ест
вляет небольфой пульт-таб
ло, где фиксируется инф орма
ция о  состоянии каж дого ра
бочего места. М айо того, из 
показаний пульта мож но  узл 
нать об  энергообеспечении- 
цеха, о работе кондиционеров 
и многое другое.

Этот универсальный пульт—  
детище нового кооператива. 
Н аряду с его установкой «Эв
рика» проводила и монтаж 
созданных ею проверочно-ис
пытательных стендое, на ко
торых «гоняют» измеритель
ные приборы  —  тахометры, 
иономеры , тахометрические 
комплекты, в ы п у  с каемые 
«Тбилприбором». ' Внешне эти 
стенды похожи на книжные 
стеллажи. Снабжены  они все
возмож ны ми кнопками, лам
почками, датчиками. О дновре
менно на одном  таком стел-

30 июля в Рувтвви, в исполком* городского  Совета на
родных депутатов Председатель Совета Министров Грузин
ской С С Р  Н. А . Читанава встретился с руководителями пред
приятий и учреждений города, представителями трудояых 
коллективов, партийными и советскими работниками.

Город, в котором  располо
жены предприятия с непре
рывным технологическим цик
лом, промыш ленные объекты, 
имею щ ие важное значение 
для народного хозяйства рес
публики, болезненно реагиру
ет на любы* перемены  в. об
щественно-политической жиз
ни, даже незначительно* на
рушение рабочего ритма от
рицательно сказывается на со
циально-экономическом раз
витии этого индустриального 
центра, на быте занятых здесь 
рабочих и служащих.

В последние дни неодно
кратно имела место попытка 
•нести дезорганизацию  ■ ра
боту предприятий, обслужива
ние населения, особенно е 
дело транспортного обслуж и
вания, прервать связь меж ду 
Тбилиси и Рустави.

Специфике предприятий Рус
тави, в первую  очередь их 
флагманов —  м е т  аллургиче- 
ского завода, производствен
ного объединения «Азот», це
ментного завода, такова, что 
от ритмичных поставок выпу
скаемой ими продукции зави
сит нормальное ф ункциониро
вание объектов отраслей про
мышленности, строительства, 
сельского хозяйства. Лю бые 
перебои тут могут обернуться 
большим материальным ущ ер 
бом  для нашего народного 
хозяйства. В то  ж е время, что 
самое главное, все это ока
жет исключительно отрица
тельное воздействие на у ро 
вень жизни народа, трудя
щихся.

Тут есть ещ е один аспект, 
говорилось на совещании, ко
торый имеет особое  значение 
и который непосредственно 
связан с перспективой общ ест
венно-политического и соци
ально-экономического разви
тия республики. Общ ествен
ность уж е ознакомилась с 
проектом концепции экономи
ческой самостоятельности Гру

зинской ССР. Началось его 
обсуж дение. Однако наряду е 
активным обм еном  мнениями, 
высказыванием противополож
ных положений и выводов, по
иском  истины, параллельно с 
ними должны вестись приме
нение и апробация обсуж дае
мы х принципов э*на конкрет
ных предприятиях и объектах.

И сходя из этого, команди
ры промышленности Рустави 
долж ны  так направлять рабо
ту, чтобы творческое начало 
было ведущ им лично в их дея
тельности и тех трудовых кол
лективов, которые они воз
главляют. Только таким путем, 
с использованием нетрадици
онных методов руководства 
см ож ем  внедрить и распрост
ранить прогрессивные ф ормы  
в'едения хозяйства, перейти на 
хозрасчет.

На встрече состоялся заин
тересованный разговор о  бли
жайш их плана^ улучшения бы
товых условий рабочих, под
черкивалось, что ликвидацию 
недостатков в этой сф ере не 
следует откладывать на неоп
ределенное будущ ее, работе 
в этом  направлении должна 
стать составной частью повсе
дневной деятельности руко 
водства города и, что самое  
главное, положительные ре
зультаты такой работы  прак
тически долж но ощущать на
селение.

На встрече не только назы
вались отдельные проблемы  
и ставились конкретные во
просы  перед правительством 
республики, но и многие из 
них нашли принципиально* ре 
шение, просьбы  были удовле
творены. А  реш ение тех во
просов, которые связаны с 
многосторонними отношения
ми и требуют изучения, воз
ложено на руководителей со
ответствующих министерств и 
ведомств, определены  сроки 
и х ' исполнения.

лаже мож но  испытывать до 
60 новых приборов.

—  Основная причина созда
ния нашего кооператива, —  
рассказывает Сергей  М арка
рян, — усиление материально- 
технической базы завода. Что 
я имею  а виду? Ни для кого 
не секрет, что проблема лю 
бого крупного завода —  не
стандартное о б о р  удование. 
Его всегда на хватает. А  наши 
стенды как раз и есть то са
м ое  нестандартное оборудова
ние. Конечно, говорить о ка
ких-либо грандиозных резуль
татах кооператива пока ещ#?-' 
рано, но выполнение програм 
мы, которая поставлена сего
дня перед «Эврикой», а объем  
ее ориентировочно составляет 
на 1989 год  300 тысяч рублей, 
позволит уже через год  пол
ностью  преобразовать произ
водство «Тбилприбора», выве
сти его на качественно новую 
ступень развития...

> —  Я вот что хотел бы до 
бавить, —  вступает в разго
вор заместитель директора 
завода по экономическим во
просам  Владимир Петров. —  
П ом им о  чисто производствен
ных задач, кооператив занима
ется ещ е и анализом брака, 
выдает конкретные рекомен
дации для его устранения. И 
еще. Известно, что отрасль 
приборострое н и я ежегодно 
обновляется на 30 процентов 
за счет создания новых прибо
ров, аппаратов, комплексов и 
т. д . «Эврика» ж е в данном 
случае исполняет функции 
опытного производства...

Вот, пожалуй, и все, что ка
сается сегодняш него дня но-* 
вого научно-производственно
го кооперативе. О днако  рас
сказ о  нем будет неполным, 
если не упомянуть о  ближай
ших планах «Эврики». А  они, 
на наш взгляд, стоят того.

Например, намечен выпуск 
устройства для пробивки пе
чатных плат, управляемого 
компью тером . Ведь без этих 
плат не обходится сегодня ни 
один радиоэлектронный при
бор. Или, скажем, производ
ство беэдвигательной магнит
ной мешалки с р евер сом  вра
щения, применяемой для см е 
шивания анализируемых раст
воров...

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ). Валерий БУД УМ ЯН .



2 АВГУСТА 1989 г. З А Р Я  В О С Т О К А  “ К Т 9 .

НА ПЕРВОЙ СЕССИЙ 
В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  С С С Р

О К О Н Ч А Н И Е ,

'гуация особенно остра для 
»' Семей военнослужащих. Про- 

блема, сказал оратор, нуж
дается в решении.

О заседании межрегио
нальной группы депутатов, 
состоявшемся 29— 30 июля, 
информировал депутат Ель
цин Б. Н. Он расбказал о 
мотивах организации этой 
группы, от ее имени внес 
предложения, с в я зан н а  с 
подготовкой к  предстоящим 
выборам в местные Советы 
и Съезду народных депута
тов СССР .

Депутат Фотеев В. К. вы
сказал ряд сомнений по по
воду позиции межрегиональ
ной группы. Он призвал к 
единству действий народных 
депутатов и предложил еще 
раз подумать о целесообраз
ности ее существования. Де
путатам следует активнее 
работать в составе комите
тов и комиссий, считает он.

Депутат Райг И. X. про
информировал сессию об ито
гах состоявшейся в Подмо
сковье конференции предста
вителей крестьянских хо. ....
зяйств и сельскохозяйствен-’ де и на селе, 
ных кооперативов, зачитал 
обращение ее участников к 

^  Верховному Совету СССР.
Депутат Палагнюк Б. Т.

выразил несогласие с иде
ей организации межрегио-

С  сообщением от имени 
комитета выступил депутат 
Пивоваров Н. Д.

Он подробно сообщил, как 
велось выполнение этого по
ручения Верховного Совета 
С С С Р . Обсуждение всех обо
стрившихся проблем соци
ального развития территорий 
и роли Советов в их разре
шении было бурным, сказал 
депутат. Советы как поли
тическая основа государства 
нуждаются сейчас в повыше
нии на деле их авторитета.

Далее выступающий кос
нулся (Цмнений, высказан
ных . в Ходе дискуссии, по 
поводу времени проведения 
упомянутых сессий в августе- 
сентябре. Эти сомнения осно
ваны на необходимости мак- 
ксимально использовать си
лы актива Советов в таких 
важных делах, как убор. 
5а урожая, подготовка к  зи
ме и новому учебному году. 
Одновременно отмечалось, 
что многие местные органы 
власти и управления про
должают действовать в рус
ле прошлых форм и методов 
работы, уходят от решения 
наболевших проблем в горо-

Именно с этим связал вы
ступающий нарастание в 
ряде регионов социальной 
напряженности. Серьезные 
трудности, сказал он, подры
вают веру людей в пере-

нальной группы депутатов, стройку. Депутат рассказал 
Он говорил' о необходимо- об изучении в комитете пи-
сти максимально эффектив
ного использования депутат
ского времени и народных 
средств, отметив главную, 
по его мнению, задачу на
родных депутатов —  настой-

сем и телеграмм, поступив
ших в адрес Верховного Со
вета за последние дни, про
цитировал одно из таких об
ращений.

В  ходе обсуждения реко-

КУЛЬТУРА ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ДОЛГА
Народный артист Грузинской С С Р  профессор Гизо Жордания~о концепции национального развития Грузии

В том, что именно сейчас 
в Грузии ставится вопрос 
о формировании собствен- 

у  ной концепции националь
ного развития, нет ничего 
удивительного. Это назрев
ший вопрос. Ибо каждая 
нация имеет свои особен
ности, свою историю, куль
туру и свои морально-нрав
ственные устои, формиро- 

- вавшиеся веками и поколе
ниями. Без учета всех этих 
компонентов н е м  ыслимо 
понятие будущего.

Но будущ ее, наверное, для 
всех нас не существует в от
рыве от другого  слова —  су
веренитет. Это главный источ
ник жизни и культуры любого 
народа. Зависимость развра
щает и зависимого и того, от 
кого  зависят. Только свобод
ный человек способен макси
мально выявить свои черты, 
характер, стремления, и толь
ко свободный народ захочет 
в м ире  и согласии жить с лю 
бым таким же свободным на
родом . Разумеется, свободный 
народ должей руководство
ваться собственными закона
ми, иными словами, иметь 
свою  Конституцию.

Нас, грузин, упрекают часто 
в излишней эмоциональности. 
Но ведь от этого никуда не 
денеш ься, даже если мы  все 
вместе вдруг реш им с зав
траш него дня быть педантич
ными, сухими и рассудитель
ными, ничего не получится. 
П росто  надо п о с т а  раться 
«обуздать» эмоции разумом, 
который, кстати, тоже свойст
венен представителям нашей 
нации.

В сегодняш ней ситуации са
м о е  главное научиться слу

шать др уг друга, уважать чу
ткое мнение, даже если ты его 
не разделяешь. Нам нельзя 
Сейчас видеть в человеке про
тивника. Надо понять, нако
нец, что все хотят лучшего —  
и для себя, и для своих де
тей, и для своей земли. Я не 
вижу ничего противоестествен
ного в том, что секретарь ЦК, 
например, и кто-то из руко
водителей неформалов (не 
понимаю, почему так прижил
ся этот термин) сядут за круг
лый стол, чтобы выработать 
общ ее мнение на благо на
рода.

Только объединение, совме
стный поиск оптимальных ре 
шений мож ет нам помочь. И 
здесь нельзя пренебрегать 
ничьим мнением, - даже если 
оно принадлежит меньшинст
ву. Ибо со временем  мнение 
меньшинства может стать все
общ им  —  не надо забывать 
историю с учением некоего 
Д ж ордано  Бруно. Человек по 
своей сути консервативен, он 
невольно противится новому. 
Всегда нужны усилия и время, 
чтобы это новое вошло в его 
сознание.

В первую  очередь нам со
верш енно необходимо полно
стью принять идею народных, 
демократических выборов в 
будущий Верховный Совет 
Грузии. Выбирать надо не по 
принципу занимаемого поста, 
званий и громкого  имени, а 
по способности мыслить и 
умению  работать а парламен
те, тем  более, что здесь мы в 
нулевом классе.

М ы  больше не должны  по
зволить у  себя в республике 
выборов по конъюнктурным 
соображениям, чтобы в нашем

Верховном Совете  не оказа
лось «агрессивно-послушно* 
большинство», как выразился 
на Съезде  депутат Афанасьев, 
и чтобы это большинство не 
сбрасывало с трибуны Саха
ровых.

В концепцию  национально
го развития входит культур
ное развитие Груаии. Но куль
тура и язык —  неразделимые 
понятия. Я думаю , что мы  дол
жны восстановить грузинский 
язык в полных его правах, 
Наш век придумал множество 
концепций о  языке, в том  чис
ле, такую бредовую , на мой 
взгляд, как эсперанто. Для 
каждого ч е л  овека родной 
язык —  основа основ. Но в то 
же время я ни в коем случае 
не сторонник знания лишь од 
ного языка. Человек многое 
потеряет, если не сможет в 
подлиннике читать Пушкина, 
Гоголя, Достоевского. Но со
гласитесь, и Бесики, и Важа 
Пшавела в переводе недоступ
ны. Чем больш е человек эна  ̂
ет языков, тем он богаче, и 
мне кажется, что люди другой 
национальности, живущ ие на 
территории какой-то респуб
лики, только выиграют, если 
освоят язык народа, на зем 
ле которого они живут. Бо
лее того, если человек не 
считает себя гостем, то  зна
ние языка для него обяза
тельно, как и уважение к тра
дициям, ж изненному укладу 
того народа, который дал 
приют другим , и всячески спо
собствует том у, чтобы не по
гас очаг в их доме.

Существенная часть культу
ры —  театр. Это трибуна на
ции, обитель духа, во всяком 
случае, таким он должен быть. 
Но для этого ем у  нужно соз

дать условия. К театру нель
зя подходить как к финансо
вому предприятию. Идеи хоз
расчета и самофинансирова
ния в сфере культуры и ис
кусства надо применять с 
большой осторожностью . Здесь 
окупаемость нельзя оценивать 
в рублях, а прибыль —  в про
центах. Как перевести в д е 
нежное исчисление услышан
ное со  сцены слово и рож да
ю щ ееся чувство, способное 
иногда перевернуть душу? Я 
уверен, что на культуру надо 
тратить, эти затраты потом 
обернутся для всего общества 
пищ ей духовной. А  духов
ность сейчас главнее главно
го.

М ы  же очень экономны там, 
где  не видим прямой выгоды. 
Возьмите районные театры, 
посмотрите состояние их по
мещений, техническое оснащ е
ние сцены, материальное по
ложение актеров, их жилищ
ные, бытовые условия. Разве 
допустимо, чтобы молодой ар
тист, работая при полной на
грузке, получал 120 рублей в 
месяц , снимая при этом квар
тиру?! Сколько на эту тему 
было проведено заседаний в 
Министерстве культуры и С о 
ю зе  театральных деятелей, 
сколько постановлений и цир
куляров, а «воз и ныне там». 
Причем, наблюдается такая 
закономерность: там, где м е 
стное партийное руководство 
безразлично к нуждам теат
ра, его заботам, будням и 
праздникам, театр находится 
в плачевном состоянии по 
всем  показателям. Ведь все 
взаимосвязано: материально-
техническая база, творческий 
контингент, художественный 
результат, посещ аемость и,

как итог, культурный уровень 
жителей. А  он на периферии 
оставляет желать лучшего. Я 
думаю , чтобы как-то обновить 
жизнь периферийных театров, 
элементарно повысить к ним 
интерес, необходим  притру, 
новых молодых сил —  акте
ров и режиссеров. Но в по
следние годы выпускники на
ш его театрального института 
не спешат покинуть Тбилиси, 
предпочитая остаться без ра
боты и годами пристраиваться 
хоть в какой-нибудь столич
ный театр. Раньше так не . бы
ло. Наше поколение режиссе
ров и актеров часто начинало 
творческую  жизнь с перифе
рийных театров. Самостоятель
ные постановки и ведущ ие ро 
ли, пусть на сцене провинци
ального театра, ещ е никому 
не повредили во всей исто
рии театрального искусства. 
М не  кажется, пора этот вопрос 
решить в законодательном по
рядке. И я предлагаю  при 
разработке концепции нацио
нального развития принять за
кон, по которому выпускни
ки Грузинского государствен
ного театрального института 
обязаны будут отработать по 
специальности в лю бом  из пе- 

. риферийных театров два-три 
сезона.

И пусть молоды е поймут м е 
ня правильно. Не с позиции—  
«нам было плохо, пусть и вам 
достанется» —  я предлагаю 
это, а с позиции абсолютной 
необходимости. Н е  только для 
театра, но для народа. Куль
туру надо нести в массы: куль
туру языка, высокой литерату
ры, новых театральных ф орм, 
а главное, культуру свободно
го, раскрепощ енного мы ш ле
ния, которым обладает новое

поколение. Если вы, молодая 
интеллигенция, являетесь ис
тинными патриотами нации, о 
чем сейчас громко, во всеус
лышание заявляете, вы не м о 
жете не чувствовать ответст
венности за ее процветание, 
ее будущее.

И еще. Н е  надо понимание 
культуры ограничивать ее уз
ким значением. Культура —  
это не только театры, музеи, 
библиотеки, художественные 
творения. Культура —  все, что 
нас окружает, все созданное 
руками человека. И складыва
ется она преж де всего  из от
ношений людей, из их общ е
ния —  дом а, на стадионе, в 
трамвае. Культура —  это еще 
и отношение к профессии, к 
любви, к  семье, к  дереву и 
ручью...

А  м ож ем  ли мы похвастать
ся культурой строительства 
атомных станций, ГЭС , заво
дов-гигантов ' (без современ
ных очистных сооружений), 
культурой строительства воен
ных полигонов, не разруш аю 
щих культурных ценностей? 
Наша жестокость по отноше
нию к природе и историче
ским памятникам, хищничест
во, безудерж ное стремление 
к наживе —  все это и есть 
проявление бескультурья. Но 
главное, что мы  утратили —  
культуру человеческого долга, 
привилегию честности. А  утра
ченное надо восстановить. Как, 
какими способами и средства
ми, —  каждый долж ен решить 
сам, исходя из своей проф ес
сии, своих возможностей, ис
ходя из человеческого долга. 
Н о это уж е отдельный раз
говор...

Записала 
Вера ЦЕРЕТЕЛИ.

П ульс планеты  —

пр«ыРТто?щГп™Тоб^ мендавдй » комитете &л°’ стоящие перед о0іЦе выработано несколько про
ектов, с которыми выступаю
щий познакомил депутатов. 
Главный смысл представлен
ного проекта, сказал он, все
сторонне проанализировав 
конкретную ситуацию, сло-

ством.
Было бы ошибкой считать, 

что межрегиональная груп
па депутатов ставит своей 
целью захватить власть или 
внести раскол, заявил депу

В объективе -  Куба

тат Сазонов Н. С . Она пре- жившуюся в каждой респуб- 
следует лишь одну цель —  лике, крае, области, каждом 
'коренным образом изменить районе и населенном пунк- 
ситуацию в стране к  лучше- те, —  обратить особое вни- 
му. Полностью поддерживая мание на выполнение важ-
политику партии, группа нейших ; социально-экономи-
предлагает лишь свои мето- ческих программ. Они связа-
ды ее реализации. ны с обеспечением людей

Депутат Медведев Р. А . Г ^ Я Т р а Й
поделился сомнениями. При- П о м м ѵ н а ™  с л Й  Хбегнув к медицинской тер- та’ коммУнальных служб, наведением должного право

порядка, укреплением госу
дарственной и общественной 
дисциплины, перераспределе
нием ресурсов. Надо, чтобы 
лицом к  народу повернулись

во- местных^оветов! „“ о"

минологии, он сказал, что на 
ша страна, переживающая 
состояние кризиса, нуждается 
не в консервативном реше
ний и не в хирургическом 
вмешательстве, а в интен-

проса созыва внеочередного -------------    I  Трудящиеся Кубы торжественно отметили свой большой
Съезда народных депутатов. I  р , ,0 " '° ци° >"ШЙ пр“ д""_к Г  г.ронч««ого ш ,р -

В ПОСЛЕДНИЙ | ТАМ, ГДЕ ПОДНИМАЮТСЯ
| ДОМА ДЛЯ АДЖАРЦЕВ

Ч А С

он выразил опасение, что 
это может привести к  деста
билизации обстановки в стра
не. Слишком подгоняя де
мократическое движение, мы 
позволим паровозу сойти с 
рельсов, —  подчеркнул де
путат.

Депутат Мезенцев А . М. 
огласил обращение состояв
шейся на днях сессии Вер
ховного Совета Казахской 
С С Р  к  Верховному Совету 
С С С Р  в связи с  критической 
ситуацией в народном хо-

ликанских ведомств, пред 
приятия которых находятся 
на территории данного со
вета, сказал оратор.

Отчетные сессии, подчерк
нул он, решено провести не 
трафаретно, как это неред
ко делалось прежде, а по 
схеме: снизу —  вверх. Та
ким образом, наиболее слож
ные проблемы станут пред
метом обсуждения вышестоя
щих советских органов 
вплоть до Верховного Сове
та С С С Р . Депутат выразил 
надежду, что предстоящие

зяйстве республики из-за не- отчетные сессии послужат
хватки додаваемых железно
дорожных вагонов.

Свое несогласие с дея
тельностью межрегиональ
ной группы высказал депу
тат Огарок В. И. Куда при
ведет такое разъединение.

делу возрождения полновла
стия Советов.

Председательств у  ю щ  и й 
ставит вопрос о целесооб
разности прений. Мы, ска
зал он, основательно об этом 
говорили ранее. И  тогда,

неизвестно, сказал он. Вер- Нт“ 4 і° и з  Т п г Т п е ѵ е  
ховный Совет должен опре Гладывать всю от^тс?вен-
~ Я гоѵппе ”  отношении ность за сложившуюся си- 

іруипе. туацию на места, а оттуда,
Депутат Оболенский А . М. по-иждивенчески валить все 

проинформировал о поездке на центр, нас не устраивала, 
в Кириши по поручению Ко- Взять тот же Кузбасс илц 
митета по экологии. Он при- беседы в Ленинграде, дело 
звал Верховный Совет при- выглядит так: с одной сто-

ма казармы Монкада группой революционеров во глава с 
Фиделем Кастро. 26 июля 1953 года патриоты атаковали ци
тадель диктатора Батисту в городе Сантьяго-де-Куба. Этот 
подвиг, ставший бессмертным, ознаменовал начало заклю
чительного этапа освободительной борьбы кубинского наро
да, которая увенчалась победой 1 января 1959 года.

Достижения социалистической Кубы служат вдохновляю
щим примером для народов молодых развивающихся стран 
Африки, Азии и Латинской Америки.

Опираясь на братскую помощь Советского Союза и дру
гих стран социалистического содружества, трудящиеся Кубы 
успешно решают стоящие перед ними задачи.

Н а  с н и м к а х :  Гавана —  столица Республики Куба; па
мятник национальному герою острова Свободы, поэту, пуб
лицисту, борцу за свободу родины Хосе Марти.

Ф отохроника Т А СС . ...

БЕЙРУТ. Подполковник ар
мии С Ш А  Уильям Хиггинс, 
возглавлявший группу воен
ных наблюдателей О О Н  в Ли
ване и захваченный шиитской 
группировкой «Организация 
угнетенных мира» в феврале 
1988 года, был повешен сего
дня. Как говорится в распро
страненном здесь заявлении 
этой организации, казнь Хиг
гинса была осущ ествлена сра< 
зу по истечении срока, предо
ставленного властям Израиля 
для освобож дения похищен
ного израильскими коммандос 
28 июля духовного лидера 
проиранской групп и р о в к и
«Хезболлах» шейха Абдель
Керима Обейда.

ЛОНДОН. Резкое замедле
ние темпов экономического 
роста и увеличение числа без
работных. Таковы, по мнению 
специалистов из О ксф ордско
го университета и националь
ного Вестминстерского бан
ка, перспективы британской 
экономики.

МЕХИКО. Новая серия тер
рористических акций потрясла 
в воскресенье Гватемалу. Как 
сообщ ает мексиканское инфор
мационное агентство Ноти- 
мекс, семь б о м б  различной 
мощности были взорваны $ 
столице страны.

(ТАСС, 1 августа).

I
Ахал ка лакский район, древняя.земля Джа- 

вахети. Суровый, но красивый край. Даже 
сейчас, в летнюю пору, температура воздуха 
не поднимается выше 25 градусов, опускаясь 
ночью до 10 градусов тепла. В горах, как в

горах. Зимой полутораметровый снег —  
обычное дело. Редко встретишь здесь боль
шие деревья. Возделывают преимущественно 
картофель, урожай которого нелегко дается 
земледельцу.

I

роны, есть вопросы, которые 
надо решать здесь, в центре, 
однако по : уже решенным 
вопросам существуют подза
конные акты, которые ос
лабляют, обесценивают мно
гие положения законов.

Последние события пока
зали очень остро, что мно
гие местные органы ждут,

нять решение, чтобы найти 
выход из сложной экологи
ческой ситуации в этом рай
оне. Оратор зачитал также 
депутатский запрос по пово
ду проблем малообеспечен
ных людей.

Главная задача народных 
депутатов, сказал депутат 
Мартиросян В. А ., в том, 
чтобы вывести страну из
трудного положения. Каса- пока все будет решено' И
ясь позиции межрегиональ- новый закон, и нормативы
ной группы, он высказался будут выработаны, опреде-
против деления депутатов, лены взаимоотношения на
предложил использовать все всех уровнях с предприятия-
разумное, всем вместе ис- ми и по линии Советов,
кать конструктивные реше- Ждут, когда будет решен во
пия и призвал депутатов к  прос о структуре местных
взаимному уважению. Советов с учетом того, что

Заседание окончено Им сейчас наД° больше загДанне окончено. ниматься хозяйством, брать
1 августа в Кремле под на свои плечи ответствен-

председательством М. С . ность в практическом плане,

У

в том, чем сейчас пока опе
ративно занимаются пар
тийные органы. Ж дут повы
шения заработной платы.

Все это жизненные, пра-

Горбачева продолжила рабо
ту сессия Верховного Сове
та СССР .

Председательств у ю щ  и й 
сообщил. что в повестке 
дня —  вопрос о проведении 
сессий Верховных Советов вильные вопросы. Не репіив
союзных, автономных рес- их, трудно рассчитывать,
публик и местных Советов чюбы Советы активно зара-
народных депутатов. На за- ботали. Им нужна правовая
седании 24 июля мы догово- база, структура, адекват-
рились. сказал он, подгото- ная их новым задачам,
вить рекомендации о повсе- Нужно думать, чтобы при
ростном проведении таких влечь в Советы сильные
сессий, на которых планиру- кадры, думать об уровне оп-
ем рассмотреть и оценить си- латы этого аппарата. Прямо
туацию в каждом регионе, скажем, лучшие люди не
Было дано поручение коми- идут в Советы при таком
тету по вопросам работы Со- уровне зарплаты. Все эти
ветов народных депутатов, 
развития управления и само
управления подготовить на 
этот счет свои соображения,

проблемы надо решать. 
Сессия продолжает работу.

(ТАСС).

О Л И М П И Й С К И Й  Э К З А М Е Н  
Д Е Р Ж И Т  Б А К У Р И А Н И

А августа можат стать знаменательной датой в биогра- куриани при рассмотрении его
фии Бакуриани. В этот день пленум Олимпийского комитета кандидатуры.
СССР назоват единственного кандидата на проведение зим
них олимпийских игр 1998 года от Советского Союза. Среди 
трех претендентов на организацию XVIII белой олимпиады 
и известный горный курорт Грузии.

—  Каковы шансы Бакуриани 
а этом спора! Какие аргументы 
он может представить на об
щий суді Эти н многие другие 
вопросы волнуют сейчас об
щественность, любителей спор
та республики.

—  Претендент на роль ор 
ганизатора зимней Олимпиа
ды-98 от нашей страны пер
воначально должен был опре
делиться в конце июня, —  го
ворит заместитель председате
ля Госкомспорта Грузии Джан- 
суг Багратиони. —  По ряду 
причин «домашний» конкурс 
был перенесен. Но должен 
признать, что это в некоторой 
степени б л а гоприятствовало 
нам. М ы  сумели внести кое-ка
кие коррективы  в наши планы 
и, думаем , что от этого олим
пийские аргументы  Бакуриани 
стали еще весомее.

—  В чем они выражаются 
сейчас!

—  Ранее предполагалось, 
что О лимпиада охватит Тби
лиси —  Борж оми —  Бакуриа
ни. Э то  вызывало некоторые 
ослож нения из-за отдаленно
сти столицы от зимнего цен
тра. Теперь кандидатура Тби
лиси снимается и весь акцент 
будет перемещ ен на Борж о
м и  —  Бакуриани. Спортивные 
дворцы , строительство кото
рых планировалось в нашей 
столице, будут сооруж ены  а 
Борж оми, где будет расш ире
на сеть современных гости
ничных комплексов и кемпин
гов, способная принять участ
ников, туристов и гостей О лим 
пиады. Придется полностью 
менять инфраструктуру всей 
зоны  от Борж ом и  до  Бакуриа
ни. О на должна отвечать м е 

ж дународному уровню . Н е
сколько лет назад директив
ными органами республики 
было принято постановление о 
развитии Бакуриани как цент
ра зимнего спорта и туриз
ма, был утвержден генераль
ный проект «Большого Баку
риани». М ногие работы по его

Опережая
событие

воплощ ению  в жизнь ведут
ся. Например, завершается 
реконструкция действующ ей 
автострады, поставлен вопрос 
о прокладке новой автомаги
страли, что сократит расстоя
ние от Тбилиси на 15— 20 ки
лометров, сооружается новая 
система коммуникаций. К то 
м у  же, меж ду  Управлением 
местных курортов и меж дуна
родной  компанией по экипи
ровке зимних спортивных баз 
«Лез АРК» заключен контракт. 
Ф ранцузские  с п е ц  иалисты 
скрупулезно изучили все на
правления данного региона —  
от спортивного д о  экономиче
ского  и уж е представили свои 
«рецепты», которые учитыва
ются при дальнейших разра
ботках. Сейчас грузинские и 
французские архитекторы соз
дают проект гостиничного ко м 
плексе а Бакуриани на десять 
тысяч мест.

—  Считалось, что именно 
проблеме отдалоиности от 
Тбилиси-: может помешать іе-

—  Теперь это исключено 
полностью. Главное достоин
ство Бакуриани —  Борж оми —  
их компактность. Ведь все ку- 
рерты  Б орж ом ского  района, 
известные своими целебными 
водами, воздухом , расположе
ны на расстоянии одного  часа 
езды  друг от друга. Они ужа 
сегодня готовы принять-11 ты
сяч человек, одна трать из них 
мож ет разместиться в Баку
риани. Кстати, все олимпий
ские сооруж ения здесь будут 
расположены  е радиусе трех 
километров, что автоматиче
ски исключает проблему транс

порта. Насколько нам извест
но, именно по этому поводу 
было много  нареканий к сто
лицам преды дущ их зимних 
Олимпиад. Нет таких возмож 
ностей у  конкурентов Бакуриа
ни на роль хозяина Олимпиа- 
ды-98— горного  курорта Крас
ная Поляна в Сочи  и столицы 
Казахстана. Причем, кандида
туру Бакуриани поддерж ива
ют многие спортсм ены  и спе
циалисты, которы е из года в 
год  проводят здесь учебно
тренировочные сборы  перед 
самыми ответственными стар
тами и не желают нарушать 
эту многолетню ю  традицию . А 
новые олимпийские сооруж е
ния позволят проводить в Ба
куриани и Борж оми  соревно
вания самы х высоких рангов 
в лю бое врем я  года.

О б о  всем  этом говорилось 
на предконкурсном  совещании 
в Тбилиси с  участием руково
дителей всех заинтересован
ных министерств и ведомств. 
Ее провел первый замести
тель Председателя Совета М и
нистров Грузинской  С С Р  О . В. 
Квилитая. Несомненно, у  Ба
куриани весомы е доводы . Те
перь они будут вынесены на 
всеобщ ий суд. И их надо от
стаивать.

(ГРУЗИНФОРМ).

Трудолюбив эдешнцй народ. 
Все делают аккуратно, на
дежно. О собенно  дом а —  
крепкие, ладно сбитые. Без 
такого теплого жилья трудно 
представить себе  нормальную  
жизнь в горах. Это хорош о 
понимают те, кто возводит их 
для аджарцев, испытавших на 
себе свирепый удар стихии.

Всего месяц прошел с тех 
пор, как в районе начались 
работы по приему и расселе
нию аджарцев. Срок неболь
шой, но за это время многое 
здесь изменилось. По вновь 
проложенным дорогам  туда 
и обратно катят панелевозы, 
мощ ные самосвалы. Темпы 
работ растут с каждым днем. 
Надо успеть до  конца октяб
ря, когда начнутся морозы , 
перекрыть дома, чтобы потом 
заняться отделочными рабо 
тами.

О б  этих и других пробле
мах, связанных с расселением 
в районе аджарцев, шел раз
говор на вы ездном  заседании 
постоянно действующ ей ко
миссии Совета Министров 
Грузинской С С Р  по . ликвида
ции последствий стихийных 
бедствий. Первый пункт, где 
члены комиссии ознакомились 
с ходом  строительства домов 
для переселенцев, было се
ло Оками.

Здесь предстоит возвести 
за два года 131 дом . Две 
строительные организации ве
дут работы.

—  Несколько дней назад 
возникла проблема с постав
кой цемента, —  рассказывает 
корреспо н д е н т у ГРУЗИ Н - 
Ф О РМ а заместитель предсе
дателя Грузагростроя Д ем ур  
Ковзиридзе, —  но сейчас все 
стройматериалы поставляются 
нормально. Единственное —  
надо установить четкий гра
фик их поставки, чтобы окон
чательно ликвидировать вы
нужденные простои.

В разговоре со  строителя
ми выясняется, что несколько 
дней был нарушен ритм ра
бот из-за непоставок топлива. 
Как* известно, события в А б 
хазии задержали стоящие на

ском у  движению  за возрож 
дение Джавахети. Рассказыва
ет Коба Кобаури:

—< Мы, а это четыре семьи, 
проживающ ие в Д игом  с к о м 
массиве Тбилиси, решили пе
реехать на постоянное место
жительство в село  Оками. 
Сейчас с Дато Ареш идэе, с 
которы м  мы  вместе  заканчи
вали Тбилисскую  -ср ед ню ю  
ш колу номер 147, находимся 
здесь, чтобы помочь строи 
телям. М есто нам нравится, 
думаю , ничего не помешает 
осуществить наши планы.

Апния —  крохотное село, 
раскинувшееся на красивей
ш ем  плоскогорий, откуда, как 
с высоты орлиного полета 
видна вся округа. Здесь бу
дет построено 75 дом ов для 
аджарцев. Генподрядчик —  
объединение «Г руэгидроэнер- 
гострой». Замести т е л ь на-

Р е п о р т а ж

сти только монтаж  будущ его 
дома. Здесь позаботились и 
о  быте рабочих: столовая на 
50 человек работает беспере
бойно. П рямо там, где соби
рают арматурные каркасы, 
встречаемся с заместителем 
председателя Хулойского  рай
исполкома А рчилом  Камада- 
дэа:

—  В течение двух лет в но
вом поселке предстоит раз
местить 60 сем ей  из нашего 
района. О тмечу четкую  орга
низацию работы , что даст 
возможность уж е в этом го
ду построить тридцать до 
мов. Хочу особо подчеркнуть 
теплый прием, который нам 
оказали гогашенцы. Э то  —  
Трудолюбивые, доброж ела
тельные люди, и я надеюсь, 
что вместе с ними мы  еще 
больше укрепим  славу боль
ш ого крепкого села.

Кстати, как это не раз от
мечали и в других местах, 
ахалкалакцы принимают самое 
активное участие в налажива
нии жизни переселенцев.

26 студентов из различных 
стран —  Панамы, Перу, Кос
та-Рики, Эквадора, Филиппин—  
работают вместе со своими 
сверстниками на сооружении 
домов для аджарцев в селе 
Птена. К сожалению , во вре
мя пребывания здесь комис
сии не удалось поговорить с 
иностранцами, близко к  серд 
цу принявшими боль нашей 
республики. О днако, много 
лестных слов говорили об их 
работе строители, местные 
жители.

В селе  Чунчха состоялась 
приятная встреча для нас,
журналистов. Коллектив Гос- 
телерадио республики решил 
взять ш ефство над строитель
ством дома. М ы  аидели, как 
главный реж иссер  отдела
пропаганды Тамаз Пайчадзе и 
главный редактор датских
програм м  телевидения Тамаз 
Хом ерики  сами работали на 
сооружении дома. И  хотя они 
и не проф ессиональные стро
ители, желание раньше других
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подходах ж елезнодорож ны е Уж е  комиссия собиралась ос- дать *СІОИ объект» явно при
давало им необходимы е си
лы.

—  М ы  дали слово, что в по
строенном  нами д о м е  посе
лится семья, где  родится пер
вый в этом селе  аджарец. 
С корее  всего это будет семья 
Роланда Геладэе, —  заявили 
они  нам.

В селе Котелиа работают
студенческие отряды  Тбилис
ского государственного уни
верситете имени Иванэ Джа* 
вахишвили. Д о  20 августа они 
должны завершить четыре
дома.

—  Успеете  к сроку? —  
спрашиваю  у Давида Гику* 
швили.

чальника этого объединения 
Вано Н ебиерадзе озабочен: 

—  Стройматериалами мы
вроде обеспечиваемся, но
поставки идут неритмично. 
Неудовлетворительно рабо
тает ж елезнодорож ная линия 
М арабда —  Ахалкалаки. Ну 
разве мож но мириться с та
ким положением, когда две 
недели из Тбилиси в Ахалка
лаки шли вагоны с необходи
мы ми  нам  стройматериала

ми —  стеновыми блоками, 
металлической арматурой и 
другими. Сейчас для нас глав
ное пустить бетонный завод, 
а чтобы сделать это быстро, 
нужно четкое взаимодейст
вие соответствующ их служб.

Беспокоят строителей и во
просы  организации питания. 
Рядом  со  стройплощ адкой 
раскинута палатка, площадь 
которой не позволяет разм е 
стить всех рабочих. Решено 
добавить дополнительно ва
гон, что позволит одновре
менно накормить сто человек.

составы. Сейчас они пошли, 
и дело поправилось. В послед
ние дни возникла еще одна 
непредвиденная проблема: 
из-за остановки блоков Ин- 
гурской ГЭС  отмечался острый 
дефицит электроэнергии. Все 
эти факторы ставят под у г 
розу сроки завершения ра
бот. А  ведь до  октября ны
нешнего года предстоит сдать 
в этом селе под ключ более 
70 домое. Уж е  сейчас надо 
пустить бетонный завод, соз
дать прочную  строительную  
базу. К р ем е  того, требует ре
монта здеш няя школа, где 
временно разместились стро 
ители и часть семей  аджар
цев.

—  К первом у сентября ш ко
ла должна принять учащих
ся, —  говорит ее директор 
Тариел М аградэе. —  К 60 ме
стным ребятиш кам прибавит
ся 20 аджарских школьников. 
После завершения строитель
ства нового поселка число 
учащихся перевалит за 400. 
Вероятно, потом встанет воп
рос и о  средней школе. Д у 
маю, с помощ ью  наших ше
фов •— Н П О  «Элва» все эти 
проблемы  мы  смож ем  решить.

Здесь ж е мы  встретились 
с молоды ми  ребятами, кто 
присоединился и патриотиче-

мотреть следую щ ий пункт, 
как к ее членам подош ел 
один из н е м  н огочисленных 
здешних жителей Годердэи  
Хуцишвили:

—  М не 52 года, и все это 
время я не покидал родны е 
места, здесь жили и мои  
предки. О т них слышал, и сам 
теперь уж е хорош о знаю: без 
питьевой воды  здесь нет ж и
зни. Если не решить эту про
блему, приезж ем у  человеку 
будет очень трудно  приспосо
биться к здеш ним  условиям.

Эту озабоченность нетруд
но понять. Кстати, выход под
сказал сам Хуцишвили: на
расстоянии двух километров 
отсюда находится источник, 
откуда целесообразно  прове
сти водопровод.

Побывав на разных строб- 
площадках, начинаешь пони
мать, насколько важна четкая 
организация работ на месте. 
В этом смы сле  лучше других 
обстоят деле е селе Гогаше 
ни. Проф ессиональное чутье 
не обмануло строителей из 
Грузкавказтониельстроя: пре
ж де  всего они взялись за уст
ройство своей  базы. Вот где 
по-настоящ ему кипит работе. 
Сделано  все для того, что
бы  на стройплощ адке ве-

•

—- Если не будет серьезных 
срывов с поставкой материа
лов, то  безусловно. Ведь пер
вую неделю  м ы  фактически 
простаивали иэ-эа отсутствия 
стройматериалов.

В конце дня в Ахалкалакс- 
к о м  райком е  партии с участи 
е м  представителей минис
терств и ведомств состоялось 
совещание, на котором  были 
оперативно реш ены  многие 
•опросы , поставленные стро
ителями. Намечены  конкрет
ные м еры  по улучшению  их 
социально - бытовых условий.
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П Р Е В Р А Т И М  Т У Р И З М  В РЕАЛЬНЫЙ  
ИСТОЧНИК БОГАТСТВА РЕСПУБЛИКИ

Грузия своими  потенциальными возмож ностями  можвт 
«тать одним  иа центров но только всвсою аного, но и м еж 
дународного  туризма. Республику еж егодно  посещ аю т по
чти полтора миллионе туристов и 14 миллионов экскурсантов 
иа нашей страны. Десятки тысяч гостей из-за рубежа. Чем 
встречает ия республика! Как испольауются ее о громны е 
потенциальные возмож ности ! Эти и другие  вопросы , сея» 
займам с престиж ем  республики, с одним  иа важ иейш иі 
источников развития ее  экономической независимости, се 
годня волнуют не только работников туристической систе
мы, но и ш ирокую  общ ественность. И менно  об атом —  бе
седа корреспондентов ГРУ ЗИ Н Ф О Р М а  е заведую щ им  секте-
ро м  развития социально-культурной сф еры  и Аосуга трудя- 
г -  г —   ц к  к п  Груэмн г. БУКИЯ.щ ихся идеологического отдела

—  Первый наш вопрос. Го» 
дерд зи  Климентьевич, может 
показаться вам необычным. 
П о  долгу  службы  вы хорош о 
знаком ы  с туристическим хо
зяйством  нашей республики. 
Где  б ы  вы нам  посоветовали 
провести свой отпуск!

Везде. Ведь природа 
одарила наш край поистине4 
уникальными местами  для от
дыха, лечения й просто  ук
репления здоровья. Но вы, 
очевидно, имеете в виду не 
природны е фекторы. И если 
речь идет об условиях отды
ха, отвечаю щих соврем енны м  
требовениям , то, помим о  це
ло го ' р яде  объектов «Интури
ста», и сожалению , м о гу  пред
ложить лишь тбилисскую  тур
гостиницу «Веке», туркомплекс 
«Месхети» в Батуми и ещ е не
сколько.

—  Таи мало из всей систе
м ы  Республиканского  совета 
по  тури зм у  и экскурсиям !

—  Д ело  в том , что хотя 
врем ена любителей походов е 
рю кзаками  ещ е не прош ли и, 
дум аю , некогда не пройдут, 
больш инство туристов пред
почитает иметь надежную
кры ш у над головой, душ , те
левизор, хорош ее  питание, 
квалиф ицированного гида, 
интересный досуг... Словом , 
все, что назывеется соврем ен
ны м  комф ортом . Более того, 
тр удно  .представить сегодня 
полноценный туристский центр 
б е з  плавательного бассейна, 
сауны, спортивно-культурного 
комплекса  и т. д . П отребно
сти лю дей  растут, и процесс 
этот необратим. Но, увы, на
ш е туристское д е л о  отстает е 
своем  развитии. Д аж е  назван
ные мной  лучш ие объекты  
из  более  чем полусотни усту
пают высоким  сою зн ы м  нор
мам , не  говоря  у ж е  о  м еж ду 
народных. Этим  стандартам

.отвечает только горно -о здоро 
вительный комплекс «Гудау- 
ри», подведомственный рес
публиканскому объединению  
по управлению  местны ми ку
рортами.

—  Ч ем  это объясняется!

На сегодняш ний день еще 
много  нерешенных проблем. 
Пока нет продуманной систе
мы  размещ ения турбаз. Ча
сто они появляются в местах, 
не привлекающих внимания. 
Следовательно, они не загру
жаются и использую тся не по 
назначению. Вот и получилось, 
что в регионах Центральной 
Грузии из 26 предприятий ту
ризма план по объем у  обслу
живания выполняют только 
пять, а загрузка отдельных 
турбаз не превышает 60— 70 
процентов.

Вместе с тем  земли, выде
ленные для сооруж ения тури
стических комплексов в Тби
лиси, Гагра, Кобулети, Баку- 
риани, годами  не осваиваются, 
и в ряде  случаев их передают 
другим  организациям. Старые 
туристические объекты  посте
пенно выходят из строя, а 
новые почти не строятся или 
превращ аю тся в долгострои  с 
низким  качеством работ. Да
ж е  принятые для эксплуата
ции объекты  оказываю тся мо
рально устаревш ими. Нарека
ний заслуживают как соответ
ствую щ ие строительные орга
низации, так и республикан
ский турсовет, не позаботив
шиеся своевременно о  созда
нии собственной строительной 
индустрии, состояние кото
рой плачевное.

М ного  недостатков в экс
плуатации, реконструкции и 
благоустройстве действующ их 
туристических предприятий, 
несмотря на то, что у  респуб 
ликанских санэпидслужб есть 
серьезны е претензии к  их са
нитарно-гигиеническому со
стоянию. Выделенные на эти 
цели средства нередко  ис
пользую тся не по назначению. 
И з-за всего  этого в 1988 году 
количество койко-мест, пре
доставляемых гостям, сократи
лось по сравнению  с 1987 го
дом  почти на 300 единиц. 
Практически не планируется 
увеличение этих мест и на два 
ближайш их года.

ный анализ положения дел, 
взаимоотношения в коллекти
ве неколлегиальны, нездоро
вы. А  самое  главное, нет 
.должного контроля, требова
тельности. Нет конструктивных 
предложений. И, что вообщ е 

.неверно, совет продолжает 
считать свою  систему в основ
ном коммерческой.

Однако и в коммерческой 
деятельности совета есть еще 
много  недостатков. Судите 
сами. Республиканский совет 
в прош лом году не выполнил 
плановые задания. И что осо
бенно вызывает озабоченность, 
и без того низкие контроль
ные показатели прибыли вы
полнены на 97,2 процента н в 
целом составляют 11,7 мил
лиона рублей. На каждый 
рубль, вложенный в систему 
туризма, республика получает 
только... 11 копеек прибыли.

Имею щ иеся серьезные не
достатки в содержании туриз
ма крайне отрицательно влия
ют на престиж  республики в 
глазах многочисленных тури
стов. Очень часто при змаком-

ции поступило около 70 ли
сам  с жалобами на плохое 
питание, случаи вымогатель
ства, низкую  культуру обслу
живаю щ его персонала, пло
хую  работу транспорта, нека
чественные и часто срывае
м ы е  экскурсии...

Все это мож но объяснить 
тем, что а туристской системе 
у нас ещ е немало таких, кто 
видит в гостях лишь источник 
личной наживы. Печально, что 
после приема, оказанного на 
туристических объектах, м но 
гие туристы заявляют, что 
больш е по путевкам в Гру
зию  не приедут.

—  Действительно, работни
ки системы туризма —  пол
номочные представители ре с
публики я глазах гостей. 
М еж ду  тем  из сказанного ва
ми  явствует, что с кадрами ие 
все благополучно.
, —  Полтора года назад на 

координационном совете ЦК 
КП  Грузии был рассмотрен 
вопрос о работе с кадрами 
в аппарате турсовета. Она 
была признана неудовлетво-

посезонно. Стоит подумать об 
увеличении сф ер дополнитель
ных услуг, которые у  нас раз
виваются медленно. Туристам, 
таким образом , надо созда
вать возможность тратить на 
отдых, развлечение и сервис 
определенные средства.

Большие потенциальные воз
мож ности республики в прие
ме иностранных туристов изу
чаются и осущ ествляю  т с я 
только через всесою зные мар
шруты. В то время как в Гру
зии есть все условия для пря
мого  приема иностранных ту
ристов в течение всего года. 
Для этого, подчеркиваю, не
обходимо в корне изучить 
возможности республики, ме- 
ждународ н у  ю конъюнктуру, 
внедрить новые маршруты, 
поднять на уровень высоких 
стандартов сервис, сделать бо
лее действенной рекламу, ус
тановить сезонны е цены.

были отчисляют соответствую
щ им «главкам». Поэтому, рас
считывая на эффективное для 
бюджета республики привлече
ние иностранных туристов, со з
дание для них соответствующих 
условий, надо добиваться со
кращения отчислений в сою з
ный бюджет. Н есмотря на оп
ределенные дотации сверху, 
республика все-таки на свои 
средства принимает и обслу
живает туристов. И тому же 
«Интуристу» следовало бы по
лучать за это солидные комис
сионные. Это были бы его соб
ственные деньги, самостоя
тельно распоряжаясь которы
ми  он смог бы создать совре
менную  материально-техниче
скую  базу, а не сидеть на шее 
министерств и ведомств Гру
зии.

Внимание: проблема

—  Развитием курортно-ту
ристического дела у  нас за
нимается нес к о  л ь к о ве
домств. Это —  объединение 
курортов  м естного  значения 
при Совете  М инистров рес

публики, Г рузинское  управле
ние Госкоминтуриста С С С Р , 
бю ро  м еж дународного  м оло 
деж ного  туризма «Спутник» 
Ц К  Л К С М  Грузии, Республи
канский совет по туризм у  и 
экскурсиям , о  ко торо м  в о с 
новном  и пойдет.'речь.

Главная причине., недостат
ке* _  медленное " развитие 
материально-технической ба
зы туризма. Пора, наконец, 
понять, что т у р и зм -:^  важная 
самостоятельная о іф іісль на
род но го  хо зяй ств^ ' О тнош е
ние к нему нада»-' менять. 
Есть понятие «индустрия ту
ризма», и в Грузин  туристское 
дело  долж но бьиЙР поставлено 
не ш ирокую  . /Индустриальную 
основу.

В настоящ ее врем я  с це
лью  развития инфраструкту
ры, совместного строительст
ва и эксплуатации ведутся пе
реговоры  с зарубеж ны ми 
фирмами. Этот процесс не
обходим о  ускорить и вопло
тить в ближайш ее врем я в 
конкретные дела.

—  Каковы  ж е  наиболее ха
рактерные недостатки работы 
совета, по  сути дела являю 
щ егося «министерством ту
ризма» республики!

—  К сожалению , он так и 
ие стал подлинным организа
тором  многоплановой и слож 
ной работы . Его  деятельность 
недавно рассмотрел президи
у м  Совпроф а Грузии, признав 
работу руководства и колле
гии крайне неудовлетвори
тельной. В частности, отме
чалось, что руководство  со
вета имеет серьезны е прова
лы при функционировании 
цсего туристического комплек
са, отсутствует самокритич-

стве с нашей республикой эк
скурсоводы  ограничив е л и с ь  
рамками исторических спра
вок, зачастую поверхностных 
и содерж ащ их «сведения» 
сомнительной социально-по
литической и научной ценно
сти. Руководству республикан
ским  тури зм ом  давались не
однократные предложения по 
улучшению  этого дала. Кстати, 
почему бы  не привлекать 
на летнее время, период о с 
новного наплыва туристов, 
студентов наших гуманитар
ных вузов и факультетов? Это 
было бы  более  полезной ф ор
мой  трудового  семестра. С ка 
ж ем, студентка филфака или 
истфака за соответствующую 
оплату с больш им успехом 
проработала бы  в качестве 
групповода, чем  на стройке.

Очень важно, чтобы на ту
ристических объектах посто
янно обновлялись и тиражи
ровались документальные и 

видовые фильмы  о Грузии, в 
библиотеках пополнялся фонд 
грузинской литературы, пере
веденной на различные языки. 
Надо, наконец, уделять долж 
ное внимание рекламе —  
наладить ш ирокий выпуск бук
летов, плакатов, ’ сувениров, 
пропагандирую щ их туристские 
марш руты  Г рузии. Кстати, 
эти марш руты  пролегают по 
историческим местам, где ну
ж но особо  заботиться об о х 
ране архитектурных памятни
ков, окруж аю щ ей $реды. Д у 
маю, что это одна из глав-

рительной, но за прош едш ее 
время никаких радикальных 
перемен не произош ло. Кад 
ры  омолаживаются медленно, 
многие сотрудники по своим 
специальностям не соответст
вуют ' занимаемым долж но
стям. Естественно, что отсю 
да и недостатки в подбо
ре, подготовке и распределе
нии кадров во всей системе. 
Разве допустимо, что за по
следние 3 года в Тбилисское 
бю ро  путешествий и экскур 
сий пришел... пятый директор? 
Д олгое  время остаются ва
кантными ответственные долж 
ности как -в сам ом  совете, так 
и в подведомственных ему о р 
ганизациях.

Кром е  традиционных м ар 
шрутов, нужно разработать 
специальные туры для люби
телей фотоохоты, альпинизма, 
конного, водного, горнолыж
ного и спелеотуризма, для 
поклонников исторических па
мятников, фауны и флоры... 
Д умаю , что любителей экзо
тики могут привлечь восста
новление и адаптация какой- 
либо запущ енной деревни 
вблизи Тбилиси.

Тем не менее ни в коем  
случае нельзя утверждать, 
что а ш ирокомасш табном  ту
ристическом хозяйстве рабо 
тают одни лишь нерадивые и 
коры стны е сотрудники. Есть 
среди  -них немало достойных, 
любящ их и знаю щ их свое де
ло. Опыт их накоплен м ного 
летней практической рабо 
той. У  нас нет четкой, устояв
шейся системы подготовки 
различных специалистов этой 
сферы.' Ц елесообразно  будет 
готовить в вузах, республики 
соответствующ ие кадры.

—  Какие ещ е  проблемы , 
кром е  обсуж денны х нами, не

обходим о  решить в этой си
стеме!

Очень выгодно развитие ли
цензионного индивидуального 
туризма. Ведь в Грузию  при
езжают тысячи «самостоятель
ных» путешественников, жела
ющих побывать в экзотичес
ких местах. Получая лицензию 
для выхода на определенный 
маршрут, турист будет посто
янно под нашим контролем  и 
е полным основанием сможет 
пользоваться различными услу
гами. Это будет выгодно обе
им сторонам.

Республика имеет большие 
возможности для развития 
конного и водного туризма. К 
сожалению, пока действует 
лишь один водный марш рут—  
«По следам  древних аргонав
тов» и три —  для организо
ванного конного туризма. 
Имеется много  предложений 
по развитию туризма для 
охотников и рыболовов. На
пример, такая небольшая стра
на, как Венгрия, ежегодно 
принимает около  50 тысяч ту- 
ристов-охотников, зарабатывая 
на этом солидные деньги. А  
ведь Грузия своими возмож 
ностями не уступает этой стра
не.

Один лишь пример. «Совин- 
турист» арендует в летний се 
зон у  нашего республикан
ского  управления курортами 
проф сою зов популярный пи
цундский гостиничный ком 
плекс и, получая солидный 
доход а валюте, выплачивает 
фактическому владельцу ми 
нимальные проценты в рублях. 
Естественно, мы  добиваемся 
пересмотра таких договоров.

Н о даже если туристические 
службы получат необходимые 
средства, в том  числе и кре
диты в советской и иностран
ной валюте, республика не 
смож ет использовать сразу весь 
свой потенциал. Встанет про
блема кадров. Без создания 
прочных традиций сервиса на 
высоком меж ду н а р о д н о м  
уровне очень трудно гово
рить сегодня о  переводе рес
публики на «заработок от ту
ризма».

В связи с этим надо сказать о 
психологическом м о м  е н т е. 
Жители нашей республики из
давна и ш ироко славятся 
своим  гостеприимством. Учи
тывая это, стоит подумать о 
внедрении в туристическое об 
служивание семейного подря
да. «В домаш ней обстановке» 
обслуживающий персонал бу
дет чувствовать ответствен
ность перед республикой за 
каждого доверенного ему че
ловека.

—  В прессе появились со 
общ ения о  проекте создания 
республиканской ассоциации 
по иностранному туризму. Ка
кие задачи ставятся перед  
ней!

ных функций туристических 
организаций.

—  Насколько мы  понимаем, 
материально-техническая ба- 
(за непосредственно связки* 
с качеством сервиса...

—  Разумеется, но пока что 
мы  радуем  гостей республи
ки а основном  лишь тем, чем 
нас одарила природа. По име
ю щ имся  отзывам, большинст
во побывавших в Грузии ту
ристов и экскурсантов вос
хищены природными и кли
матическими условиями, но 
ни а ко ем  случае не серви
сом . Тут обычно преобладают 
серьезные нарекания. За по
следнее врем я  в центральные 
и республиканские организа

—  Практически не исполь
зуется столь важное средство 
улучшения качества питания, 
как подсобны е хозяйства на 
туробъектах. Например, му- 
хурчинское подсобное хозяй
ство в прош лом  году принесло 
убыток а  60 тысяч рублей, ос
тальные 28 хозяйств развива
ются слабо. А  ведь это дело 
при должной заботе принесет 
ж елаемы е результаты.

Очень важна проблема обо
ротных денег. Н еобходимо 
упорядочить систему распре
деления путевок. П ора пере
смотреть цены на путевки. За 
последние годы они не меня
лись, а затраты на прием ту
ристов все время растут. Н уж 
но внедрить опыт зарубежных 
стран, где  цены на оказанные 
гостям услуги устанавливаются

Думается, что в первую  оче
редь необходимо сделать все 
для сохранения и развития 
нашей ф лоры  и фауны, и 
только потом, опираясь на об
щественное мнение, поставить 
вопрос о создании лицензион
ных зон для охоты и рыбал
ки. Выгодно это и для Сою за 
охотников, который в про
ш лом году оказался в убытке 
почти на 300 тысяч рублей. 
Кстати, хуже нас эти ресурсы  
используются только в Казах
стане и Туркмении, а в рес
публиках Прибалтики прибыль 
в 5— 6 раз больш е нашей.

—  А какова практика фи
нансовых взаимоотнош ений с 
сою зными органами! Как ис
пользуются поступивши* ■ 
республику средства!

—  На сегодняшний день в 
республике-остается лишь весь 
доход  местных курортов, так 
как вс* остальные выш епере
численные мной ведомства на
ходятся в сою зном  подчинении 
и основную  долю  своей при-

—  М еры , предпринимаемые 
правительством республики в 
этом  направлении, и особенно 
в сотрудничестве с зарубеж 
ными фирмами, открывают 
ш ирокие возможности. Уже 
делаются конкретные шаги, 
заключаются соответствующие 
деловые контакты. Эта акцио- 
нерная ассоциация будет при
звана организовывать взаимо
выгодное сотрудничество объ 
единений, предприятий, орга
низаций, учреждений Грузии с 
зарубежными фирмами по 
иностранному туризму, прибы
ли от которого полностью  ос
танутся в республике и бу
дут способствовать увеличе
нию ее валютных фондов. Во 
многих развитых странах с 
успехом  действуют по несколь
ку различных туристических 
объединений, и конкуренция 
меж ду  ними идет только на 
пользу туристической индуст
рии. Вот и наша ассоциация 
должна стать конкурентом су
щ ествующих в республике ту
ристических организаций. На 
первых порах в ее руках м ож 
но будет сконцентрировать

средства, которые ране* от
числялись в общ ую  копилку, и 
вложить их в развитие матери
ально-технической базы ино
странного туризма при участии 
всех экономически мощных 
ведомств и министерств, ко
торые будут работать на под
линную индустрию туризма.

Главная цель ассоциации —  
не увеличение масштабности 
туристического дела, что и так 
неизбежно • со  временем , а 
обеспечение высокого уровня 
сервиса в самые кратчайшие 
сроки. Это даст нам возм ож 
ность определиться на меж ду
народном рынке. Ассоциация 
представляется как прогрес
сивное предприятие, деятель
ность которого будет соответ
ствовать современным требо
ваниям. В ее работе недопу
стимы старые стереотипы. И 
работать здесь должны м оло 
дые высококвалифицированные 
специалисты, истинные патрио
ты, правильно ориентирую 
щ иеся в перспективах нацио
нального развития.

З а  последние годы  дирек
тивными органами республики 
был принят ряд  важных доку
ментов, касающихся создания 
настоящей туристической ин
дустрии. Что касается деятель
ности туристических организа
ций по республике, то  в этом* 
отношении они гарантированы 
полной автономией. Благодаря 
систематическому изучению 
общ ественного мнения, рас
смотрению  положения дел на 
местах, встречам с руководи
телями и рядовыми работни
ками системы туризма, заслу
шиванию их отчетов, анализу 
затронутых на партийных со
браниях вопросов принимают
ся м еры  по' искоренению  не
достатков в деятельности ту
ристических организаций, раз
рабатываются рекомендацим 
по дальнейшему улучшению их 
работы, активному координи
рую щ ему привлечению мини
стерств и ведомств к решению 
существующ их проблем. Кро
ме- того, с целью оказания 
практической помощ и еж егод
но проводятс#  совещания пар
тийно-хозяйственного актива 
республики, на которых об
суждаю тся вопросы , связан
ны* с началом туристского и 
курортного сезона. Правда, 
определенные шаги- в этом на
правлении предприняты. Но, 
к сожалению, многие хорошие 
реш ения так и остались на бу
маге. Как отмечалось, недоста- 
точно учитываются рекоменда
ции. Причина в том , что был 
ослаблен контроль за их вы
полнением.

Расслабление никому не про
стительно. Ошибка, допущ ен
ная сегодня, мож ет стать непо
правимой завтра. Выш епере
численные проблемы  не будут 
реш ены , если своего слова с 
большей заинтересованностью 
не скажут министерства и ве
домства, местные Советы , об
щественность, экономисты . В 
этом должны проявиться наш 
истинный патриотизм, забота 
о  возрождении и оздоровле
нии родного края. Только все
общ ими, всенародными уси
лиями мож но превратить Гру
зию в полноценную, привлека
тельную  туристическую  рес
публику. А  это —  значитель-. 
ный фактор укрепления эконо
мики республики в условиях 
расш ирения ее суверенитета, 
самоуправления и самофинан- 

‘ сироаания.

^ С - Ч З ^

«ФАЗИ СИ » 
Г О Т О В И Т С Я  

К С Т А Р Т У
Сегодня, 2 августа, ров

но за месяц до старта кру
госветной м е ж д ународ- 
ной парусной гонки «Вид- 
бред 89-90» в акватории 
английского порта Саут
гемптон состоится спуск на 
роду первой советской 
макси-яхты «Фаэиси».

Заново окрашенная, бело
снежная с ярко-красной по
лосой, расширяющейся к 
корме, яхта после установки 
мачты и парусов производ
ства известных фирм отпра
вится в свое первое пробное 
плавание вдоль берегов Ве
ликобритании.

Наш специальный коррес
пондент связался по телефо
ну из Поти с городом Хэмбл, 
расположенным недалеко от 
Саутгемптона.

Сначала с главным специ
алистом совместного много
отраслевого советско-западно. 
германского предпри я т и я 
«Фазис СП», руководителем 
проекта яхты Владиславом ) 
Мурниковым говорил заме
ститель генерального дирек
тора «Фазиса СП» іѴрам 
Микаберидзе.

—■ Яхта уже практически 
готова к гонке, —  говорит 
Владислав. —  Ребята из ее 
экипажа— известные яхтсме
ны со всей страны, приняв
шие активное участие в по
стройке яхты на Потийском 
судо стр ои тельн о  - судоре
монтном заводе. Они отлично 
справились с работами по 
ее дооборудованию на побе
режье Англии. Они немного 
устали, но все здоровы и 
полны энергии...

Гурам Микаберидзе. пере
дает привет члену экипажа 
яхты директору потийского 
яхтклуба Джумберу Цомая 
от его матери. Я  продолжаю, 
разговор с Владиславом.

—  Здесь, в Англии, боль
шой интерес к нашей яхте. 
Ее оригинальная конструк
ция, уникальные гоночные 
параметры получили долж
ную оценку в кругах запад
ных специалистов.

—  Познакомились ли уже 
с соперниками?

—  В  общем-то свободного 
времени у  ребят из коман
ды практически не было. Но 
все же они успели побывать 
на «вечеринке», которую уст
роила женская английская 
команда для всех коллег-со- 
перников.

—  А  кто из них уже при
был на побережье?

—  Голлан д ц ы. финны, 
французы и многие другие. 
Всего из 30 стран —  участ
ниц гонки...

Передаю привет капитану 
яхты киевлянину Алексею 
Грищенко, и связь с Англией 
прерывается.

Итак, в запасе у экипажа 
«Фазиси» целый месяц для 
«обкатки»» яхты. Скоро она 
станет для них плавучим до
мом в безграничном океане 
на целых девять месяцев.

Начало гонки 2 сентября.

Вахтанг АХАЛАЯ.

ИСПЫТАНИЕ ВРЕМЕНЕМ
Вероятие, эта выставка вряд  пи состоялась бы, будь Ги

ви Ц ерадэе  «кия, —  слиш ком  чужд бы л худож ник каких бы 
то  ни бы ло внеш них проявлений успеха и приэнания.

Теперь, два года спустя после его смерти , мем ориальную  
выставку, прош едш ую  ■ Тбилисском Д о м е  художника, орга
низовали его  близкие, др узья  и коллеги.

ограничиться лишь живописью: 
в болеа чем 100 холстах, ма-

Гиви Ц ерадэе  относится к 
леяде  грузинских живопис
ав , которы е утвердились в 
в о е м  творчестве, в 60-е го- 
|Ы. Окончив с отличием Тби- 
и сскую  академию  художеств 
ю классу М о се  Тоидзе, мо- 
ю дой художник привлек к 
ебв  внимание у ж е  с первых 
іамостоятельных шагов в ис- 
іусстве: его дипломная рабо- 
а «М оя родина» экспониро- 
іалась на В сесою зной  выстав- 
(Ѳ в М оскве.

гром  и прольется сильный 
летний ливень.

писанных худож ником  за свою, 
увы, недолгую  жизнь, пред
ставлена и графика, и эскизы  
к театральным постановкам.

И м енно  эта тема —  тема 
одной  земли —  стала до- 
іинантой творчества. Он ни 

чему не м ог быть равно- 
уш ны м , и все, что чувствовал 

переживал, старался рано 
ли поздно воплотить на хол- 
те.
В -е го  работах, будь то  пей- 

аж, портрет или натюрморт, 
іет нарочитой красивости, 
іриглаженности. Свободная  
«аиера письма, м а зок  смелый 
і легкий характеризую т его 
ворчество.

Кертина «Месхети» неволь 
ю притягивает взгляд силой 
іяета, целой гам м ой  тонов, 
:толь характерных для гро- 
ю аого неба: кажется, вот-вот 
:аерйнет молния, раскатится

Портрет «Верико» —  это 
мимолетность, мгновение, в 
котором  точно и ярко  выра
жен характер. Цветовая па
литра удивительно тонко пе
редает внутренню ю  силу, что 
кроется за усталым, но пре
красным лицом великой гру
зинской актрисы.

Пластическая в ы р азитель- 
•ность предм етов характерна 
для натю рмортов Г. Цврадзе. 
Что касается техники, то его 
многогранная натура не могла

В ы с т а в к и

Работе в театре Г. Церадэе 
отдал более двадцати лег —  
был худож ником  - постанов
щ иком  а Грузинском  .госу
дарственном театральном ин
ституте имени Руставели, глав
ным худож ником  русского  
ТЮ За. За эти годы он о ф о р 
мил более  200 спектаклей в 
различных театрах Грузии, >

также а Риге, Вильнюс* и 
других городах страны.

Худож нику довелось рабо
тать с известными мастера
ми  грузинской  сцены •— В. 
Годзиашвили, А . Хорава. Д. 
Алексидзе, А . Васадзе, М . Ту
манишвили, Г. Лордкипани- 
дзе...

М ноголетняя друж ба свя
зывала Г. Ц ерадэе  и с вид
ными грузинскими художнич
ками Еленой Ахвледиани и 
Кетеван Магалашвили, с пи
сателем Георгием  Маргвела- 
швили, поэтом Арсением  Тар
ковским , ценившими в нем 
не только талантливого жи
вописца, но и прекрас н о  г о 
собеседника, облада в ш е г о 
своим, о собы м  видением ми
ра, независимостью  суж де
ний. >• 1 ’ '

Внимание и требо в а т е л ь- 
ность были, пожалуй, самыми 
характерными чертами Г. Це- 
радэе-педагога. Он препода
вал сценограф ию  в театраль
ном  институте, а также живо
пись и рисунок на факультете 
искусствоведения Тбилисского 
государственного университе
та.

Творческие поездки1 в Ита
лию  и Чехословакию, участив 
в работе конгресса Всемир
ной ассоциации детских теат
ров в М адриде  ' обогатили 
творчество художника серией 
путевых зарисовок —  это 
пейзажи Венеции и Ламанчи, 
графические листы с видами 
Праги, Братиславы и других 
городов.

«Рукописи не горят», —  эта 
булгаковская формула талан
та справедлив* в той или 
иной степени; •-а отношении 
каждого истинного творца. По
жалуй, ие будет преувеличе
нием сказать, чтб заслужен

н ы й  художник Грузии Гиви 
Ц ерадзе оставил немало ра
бот, которы е выдержат ис
пытание временем , —  судьей 
справедлйвым и беспристраст-

Аидрей ЕВГЕНИДЗЕ. 

*  *  *

Н е  с н и м к а  г. репро
дукции с работ художника 
Г. Церадзе «Рыбы» и «Зима 
на Лиахаи».

ГОРИЙЦЫ -  СИЛЬНЕЙШИЕ

(Спец. корр. «Зари Восто
ка», участник междуна
родной кругосветной па
русной гонки «Видбрад 
89-90»).

В Йошкар-Оле завершился 
чемпионат С С С Р  по дзю до  
среди сборных высших учеб
ных заведений. Первое место 
в командном  зачете завое
вали борцы  Горийского эко
номического института.

В личном первенстве звания 
победителей достались Коб* 
Куртанидзе, Энгури Гогичашви- 
ли и Дж амбулу Масурашвили. 
Серебряная мадаль у  М ихаи
ла Хумарадз*.

УЧАСТВУЮТ
40 ФИРМ

«ДИНАМО» ОПУСТИЛОСЬ НИЖЕ
Потерпев поражение в оче

редном  туре чемпионате
С С С Р  ь по  ф ут$°лУ» динамовцы  
Тбилиси перешли на трина
дцатое место и оказались в 
стане аутсайдеров.

И з сем и  матчей этого тура 
необходимо выделить встречу 
в Харькове, где  «Металлист» 
принимал «Локомотив». М ос
квичи, как известно, находятся 
на последнем месте  и мосут 
перейти в первую  лигу. Тем 
не^ менее эту игру ж елезно
дорожники провели активно 
и добились победы  —  2 : 1 .  
Теперь у  них десять очков.

Остальные матчи заверши
лись так: «Памир» —  «Ара
рат» —  1 : 0 ,  «Ротор»— «Жаль- 
гирис»— 1 :1 ,  «Черноморец» —  
«Шахтер» —  2 : 1 ,  «Торпедо»—  
«Динамо» (Минск) —  1 : 2 .

Л идером  чемпионата по- 
преж нему является «Спартак», 
у которого 31 очко. Он на 
пять очков опереж ает вы
шедш ий на второе место 
«Днепр». 26 очков и у 
«Жальгириса».

Очередной тур чемпионата 
стартует завтра. Динамовцы  
Тбилиси встретятся в гостях е 
московским и  одноклубника 
ми.

Свыше сорок* фирм нз 
19 стран разместят свои 
экспонаты на ВДНХ Грузин
ской ССР, где 9 сентября 
откроется перяая междуна
родная яыстаяка «Диабет- 
89».

НА ЧЕМПИОНАТЕ ЮНЫХ
;; На чемпионате мира среди 
юных шахматистов, который 
проходит в пуэрто-риканском 
городе Гуадилла, сыграно че
тыре тура. К сожалению , не 
всем  нашим посланцам уда
лось избежать поражения в 
сроих возрастных группах.
Проиграли Натия Джанджгава, 
Соф ико  Николадэе и Теа Лан-

Акопян  из Еревана и Сергей 
Тивяков из Краснодара. Три 
очка у Владимира Крамника 
из Туапсе. У девуш ек Диана 
Дарчия из Батуми и Аня  Се
гал из Калининграда имеют на 
пол-очка меньше. Три очка у 
Теи Ланчава и Соф ико  Нико- 
ладзе. Два с половиной очка 
у Натии Джанджгава.

После четырех туров четы
ре  очка а с о  р  е а новании 
юношей набрали Владимир

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

Ее организаторы  —  всесо
ю зное внеш неторговое объе
динение «Экспоцентр» Торго- 
во-промыш  л е н н о й  палаты 
С С С Р  и М инистерство здраво
охранения Грузинской ССР.

В течение недели для все
общ его обозрения будут вы
ставлены производимы е в раз
ных странах диагностическое 
оборудование, лекарственные 
препараты для исследования 
и 'лечения диабета, медицин
ская литература по проблемам  
диабетологии. ,ѵ

На выставке будет работать ' 
комм ерческий  центр, ибо о д 
на из е е  задач —  дать тол
чок расш ирению  контактов и 
заключению деловых сделок. 
Здесь состоится рассмотрение 
лицензионно-патентных пред
ложений по созданию  совме
стных предприятий • по произ
водству- медицинского  обору
дования, препаратов и про
дуктов для диабетиков.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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